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Ocho columnas 
 

 
 

 

Operan rifa del avión en Pemex; promueven y dan cachitos 
Por correo invita a trabajadores a adquirir los boletos con descuento a nómina, líderes 
sindicales los regalan y la cooperativa los obsequia por préstamos que se tramiten 

 

 
Acusan Gobernadores desdén presidencial 
Ve AMLO complots y polariza, dice Corral 

 

 

Es México atractivo frente a China: PwC 
Beneficios. Ahorros de 23% si firmas de EU traen al país su producción china 
 

 

Refinación cae; AMLO mantiene optimismo 
Producción de julio en refinerías, tercera más baja del registro histórico 
 

 
AMLO: habrá juicio y castigo si AHMSA no repara el daño 
“Se desdijo de devolver sobreprecio de 200 mdd por Agronitrogenados” 
 

 
Cancelarán 10 subsecretarías a partir del 1 de septiembre 
Reorganización. Perfila el gobierno federal recortes en sus oficinas de Hacienda, 
Gobernación, Trabajo, Salud, Comunicaciones, Medio Ambiente y SRE a causa de 
la austeridad 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

La CNDH se fractura por caso Iguala 
Alistan nuevo informe sobre Ayotzinapa 

 

 
INE: partidos no reportaron más de $mil millones de campañas 
La cifra es igual al 15% del gasto anual partidista, señala Lorenzo Córdoba 
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La Razón 
Morena y aliados traban dar control de Cámara al PRI en año clave para 
la 4T 
Petistas presionan por presidencia en San Lázaro 
 

 
Cadereyta no es tema de Consulta 
AMLO al Bronco 
 

 
Si nuevo dueño de Altos Hornos no quiere pagar, deberá ser enjuiciado 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

Chatarra ambulante 
Ingresó a congreso local iniciativa para prohibir venta de frituras a menores, en 
tienda, pero no contempla sanción a comercio en vía pública 

 

 

Tardará hasta seis años recuperación: Banxico 
La caída de la economía ha sido la peor en 88 años, asegura 
 

   
Pronta recuperación, insiste AMLO; tardaría hasta 6 años: 
Banxico 
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Panorama Nacional 
 
 

Gobierno federal desaparece subsecretarías como medida de austeridad 
ante covid-19 (Milenio, Fanny Miranda y Karla Guerrero, p. web). 
El gobierno federal eliminó siete subsecretarías de Estado como parte de las medidas 
de austeridad y ahorros provocadas por la pandemia de covid-19 y prepara suprimir casi 
una decena más. De acuerdo con funcionarios de las diferentes dependencias 
reajustadas, desde el pasado 16 de agosto la Oficial Mayor de la secretaría de Hacienda 
y Crédito Público, Thalia Lagunas, se ha reunido con los titulares de las dependencias 
federales para notificarles de los recortes dentro de sus estructuras orgánicas.  
Los funcionarios consultados indicaron que se esperan ajustes en Hacienda, Relaciones 
Exteriores, Gobernación, Agricultura, Comunicaciones y Transportes y Medio Ambiente. 
Por el momento los secretarios serán los responsables de conducir los programas que 
estaban a cargo de sus subalternos, además de rendir cuentas de ellos.  
Entre las subsecretarías eliminadas están: de Planeación y Política Turística, de Sectur; 
de Empleo y Productividad Laboral, de STPS; de Comunicaciones y Desarrollo 
Tecnológico, de SCT; de Gestión para la Protección Ambiental, de Semarnat; América 
del Norte, en Relaciones Exteriores; Ingresos de Hacienda, y de Gobierno de la Segob. 
Los funcionarios consultados por MILENIO indicaron que la absorción de tareas por 
parte de los secretarios de Estado y la eliminación de la estructura laboral tendrá que 
quedar lista el próximo 31 de agosto. Se espera que al menos una subsecretaría sea 
eliminada de cada una de las 18 secretarías de Estado. 
El pasado 24 de abril, el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que su 
gobierno se ajustaría a la nueva realidad provocada por el covid-19 y junto con los 
titulares de su gabinete definirían las subsecretarías a eliminar.  
(https://www.milenio.com/politica/gobierno-federal-desaparece-subsecretarias-medida-
austeridad) 
 

Enjuicien a AHMSA si no hay reparación del daño: López Obrador (La Jornada, 

Redacción, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador advirtió que si no hay rembolso en el caso 
de la compraventa de la planta de Agronitrogenados –que es una de las causas por las 
que se investiga al ex director de Pemex, Emilio Lozoya y 70 implicados más–, entonces 
no hay reparación del daño, y tienen que ser enjuiciados, castigados, esto al recordar 
que Altos Hornos de México (AHMSA) negó la propuesta de devolver el sobreprecio que 
obtuvo con la operación. Además, llamó a que la consulta para determinar si se actúa 
legalmente contra los expresidentes implicados en investigaciones judiciales, sea 
convocada por la población para que asumamos la responsabilidad entre todos, y no se 
piense que es por consigna. A la vez, confió que su gobierno dejará como legado el 
respeto al voto para que no haya fraudes, ya que parte de la transformación que busca 
en el país representa dejar mejoras en el ámbito democrático. 
“Imagínense que podamos decir: ‘ya no hay fraudes electorales en México, desapareció 
la corrupción, ya no hay tortura, ya no se perpetran masacres, ya no se violan los 
derechos humanos, ya no hay desigualdad social y el pueblo es feliz’”, indicó ayer 
durante su conferencia de prensa diaria realizada en esta ocasión en Apodaca, Nuevo 
León. 
Al preguntarle su opinión sobre los procesos judiciales en los que se involucran a 
exmandatarios, reiteró que su posición es que se conozca toda la verdad y que se 
recupere lo robado, esto al referir que la indagatoria se originó de la venta de la planta, 
considerada en condiciones de chatarra, por parte Alonso Ancira, ex director de AHMSA, 
la cual fue adquirida por Pemex en la administración anterior con un sobreprecio de 200 
millones de dólares. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/28/politica/008n1pol) 
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AMLO: patentaré vacuna contra la crisis económica (La Jornada, Redacción, p. 

web). 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que patentará el modelo mexicano, la 
vacuna, para hacer frente a la crisis económica derivada de la pandemia, porque ha sido 
exitoso, sin necesidad de recurrir a préstamos. Informó que en lo que va de agosto ya 
se recuperaron 80 mil empleos formales, pero advirtió que llevará tiempo volver a 
generar el millón de plazas perdidas este año. 
Yo espero que el caso de México al final va a ser un ejemplo. Vamos a patentar esta 
vacuna. (El nuevo modelo) lo aplicamos ya, y vamos a escribir la experiencia de qué 
hicimos nosotros a diferencia de otros países, y con resultados, con datos, indicó. 
En materia de salud, el Presidente aseveró que en México “no nos ganaron los 
acontecimientos, como ocurrió en Italia, España o Nueva York, gracias a que se alistó 
la reconversión de hospitales para atender a los enfermos de Covid; así se evitó la 
saturación, no se impuso nada a la gente y pudimos aplanar la curva. 
“También se molestan los del periódico El País, de España, pero en lo sanitario, yo 
quiero mucho al pueblo español, pero estuvo mal manejado el tema, el problema de la 
pandemia, desgraciadamente hay más fallecidos que en México, y en lo económico, lo 
mismo, se les cayó más la economía que a nosotros”, dijo. 
En conferencia de prensa matutina realizada en Apodaca, Nuevo León, reiteró que “el 
país ya tocó fondo, como una ‘V’, y ahora vamos recuperándonos. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/28/politica/007n1pol) 
 

Sánchez Cordero no apoya eliminar fuero presidencial (El Financiero, Víctor 

Chávez, p. web). 
Al presentar a los diputados de Morena la agenda legislativa del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, afirmó 
que no está de acuerdo con eliminar el fuero al Presidente. 
“Yo no estoy de acuerdo en quitar el fuero al Presidente, pero es su deseo y su 
determinación. El fuero es una protección constitucional al primer mandatario de este 
país”. Al inaugurar los trabajos de la reunión plenaria de los diputados de Morena, PT, 
PES y PVEM, presentó tres temas centrales: la eliminación del fuero presidencial, la 
supresión de varios fideicomisos, “que pueden significar la liberación de importantes 
recursos para destinarlos a atender necesidades apremiantes para la población”, y la 
reforma de pensiones. 
La funcionaria también llamó a Morena “a la unidad” y al “debate interno”, al tiempo que 
les aseguró que “Morena es el partido en el gobierno, no propiedad del gobierno”, por 
lo que los convocó a “cerrar filas en torno al Presidente”. 
La titular de Gobernación garantizó que el Ejecutivo será respetuoso de la soberanía del 
Congreso y que mantendrá una relación estrecha con los diputados de la 4T. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/sanchez-cordero-no-apoya-eliminar-fuero-
presidencial) 
 

Hacienda entregará el Paquete Económico 2021 el 8 de septiembre (El 

Economista, Elizabeth Albarrán, p. web). 
El Paquete Económico 2021 se entregará el próximo 8 de septiembre para iniciar el 
proceso de discusión de la Ley de Ingresos de la Federación (LIF) y el Presupuesto de 
Egresos de la Federación (PEF), informó Gabriel Yorio, subsecretario de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP).  
“A diferencia de la mayoría de los países de Latinoamérica, en México primero se 
discute y aprueba la ley de ingresos y luego se discute y se aprueba el gasto, lo que nos 
permite tener un presupuesto más realista y equilibrado”, dijo en un video publicado en 
su cuenta de Twitter.  
El funcionario indicó que en el Paquete Económico también se incluyen los Criterios 
Generales de Política Económica en los que se dan a conocer las proyecciones del 
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Producto Interno Bruto (PIB) para 2021; el tipo de cambio, el precio de la mezcla 
mexicana, la plataforma de producción petrolera, la inflación y la tasa de interés.  
Con dichas variables se calculan los ingresos tributarios y petroleros que se esperan 
obtener para el siguiente año, así como el gasto corriente y el gasto en inversión. 
De acuerdo con la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, el 
Ejecutivo a través de la SHCP tiene a más tardar el 8 de septiembre para entregar el 
Paquete Económico del siguiente ejercicio fiscal 
En la primera etapa, la Cámara de Diputados discute la Ley de Ingresos la cual deberá 
ser aprobada a más tardar el 20 de octubre, posteriormente se envía al Senado de la 
República, donde deberá aprobarse a más tardar el 31 de octubre. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Hacienda-entregara-el-Paquete-
Economico-2021-el-8-de-septiembre-20200826-0031.html) 
 

En 2021 se ajustará un poco el gasto, advierte Hacienda a diputados (La 

Jornada, Roberto Garduño y Enrique Méndez, p. web). 
Ante la caída de ingresos tributarios y la reducción de la base gravable, el paquete 
económico 2021 mantendrá la política de austeridad, se ajustará un poco el gasto y las 
prioridades se enfocarán en salud, que recibirá más recursos, e infraestructura, anticipó 
a diputados el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio González. 
Resaltó que no será suficiente el presupuesto para respaldar el gasto en infraestructura 
y refirió que el jefe de la Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo, retomó el diálogo con 
el sector energético con el fin de encontrar inversión total de las empresas en algunos 
sectores. 
En reunión a distancia con la bancada de MC, el funcionario explicó que si bien el 
presupuesto será similar en estructura, el nivel de ingresos será menor que el aprobado 
para 2020 por la contracción de la base de la economía. Va a ser muy difícil mantener 
la misma base de ingresos de años pasados. Se presentará con un nivel de equilibrio 
presupuestal, tratando de no utilizar endeudamiento. 
Adelantó que en la propuesta –que debe ser entregada a más tardar el 8 de septiembre– 
los impuestos sólo se ajustarán a la inflación, no habrá nuevas contribuciones y el 
esfuerzo se concentrará en una tarea que ha tenido éxito del Servicio de Administración 
Tributaria: mayor eficiencia recaudatoria y combate a la evasión, la elusión y la 
defraudación fiscal. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/28/politica/015n1pol) 
 

Recortaron personal 15% de las empresas: Inegi (La Jornada, Roberto Garduño y 

Enrique Méndez, p. web). 
Como resultado de una encuesta del impacto económico del Covid-19, el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) concluyó que sólo 15 por ciento de las 
empresas reportó un recorte de personal, pero las que sí aplicaron esa medida 
despidieron en promedio a 45 por ciento; además, 19 por ciento que redujo salarios los 
bajó a prácticamente la mitad de lo que sus empleados ganaban antes de la 
contingencia sanitaria. 
En una conversación con la bancada de Movimiento Ciudadano en la Cámara de 
Diputados, que realizó ayer su reunión plenaria, el presidente del Inegi Julio Santaella 
Castell refirió que 92 por ciento de las empresas no ha recibido ningún apoyo. 
Detalló que casi 8 por ciento de las empresas sí ha obtenido un apoyo, el más frecuente 
se refiere a transferencias en efectivo del gobierno federal, estatal o municipal y, en 
menor medida, respaldo de carácter fiscal. 
Santaella Castell informó a los legisladores que, al reanudarse parcialmente las 
actividades, terminó de levantarse el Censo de población y vivienda 2020 y anunció que 
el informe preliminar se presentará el 2 de diciembre. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/28/politica/005n3pol) 
 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Hacienda-entregara-el-Paquete-Economico-2021-el-8-de-septiembre-20200826-0031.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Hacienda-entregara-el-Paquete-Economico-2021-el-8-de-septiembre-20200826-0031.html
https://www.jornada.com.mx/2020/08/28/politica/015n1pol
https://www.jornada.com.mx/2020/08/28/politica/005n3pol


López-Gatell va por ‘ley antichatarra’ en todos los estados (El Financiero, Víctor 

Chávez, p. web). 
A pesar de los reclamos de los organismos empresariales, y de los posibles acuerdos 
que buscan con ellos legisladores de Morena en el Congreso, el subsecretario de Salud, 
Hugo López-Gatell, anunció ayer que buscará “acercamientos” con el Congreso de la 
Unión y los Congresos locales para “armonizar” reformas que prohíban la venta de 
productos “chatarra” a los menores de edad en todo el país. 
Luego de que el director de Epidemiología de la Secretaría de Salud, José Luis Alomía, 
confirmó anoche 518 muertes más y 6 mil 026 nuevos infectados por Covid-19, con lo 
que las cifras llegaron a 579 mil 914 contagios y a 62,594 defunciones, López-Gatell 
explicó que el sistema alimenticio genera enfermedades que contribuyen a una mayor 
vulnerabilidad a contraer el virus. Por eso “vamos a cuidar los ambientes alimenticios 
escolares” y ya “estamos revisando para contribuir a reorientar las políticas públicas”, 
dijo. 
“Lo anuncio de una vez, estaremos buscando acercamientos, respetando la soberanía 
de las entidades y la autonomía de los poderes legislativos, tanto el federal como los 
estatales, contribuyendo en lo que pueda contribuir en términos científicos”, informó. 
Argumentó que “nos preocupa que pudiera haber asincronía en la parte jurídica y legal 
y que pudieran ser impugnados jurídicamente, y sería saludable para el interés superior 
de esta nación que hubiera una armonización” de las leyes. 
Aclaró que “yo soy un funcionario técnico que trabajo para el Poder Ejecutivo, yo no 
legislo; se rumoraba que yo mandé hacer un formato de ley y que lo distribuí en los 32 
Congresos estatales, dando instrucciones. No, y me causó gracia porque es una 
acusación absurda”. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/lopez-gatell-va-por-ley-antichatarra-en-todos-los-
estados) 
 

Detecta INE 1,075 mdp no comprobados por partidos (El Economista, Marisol 

Velásquez, p. web). 
El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, informó 
que del 2016 al 2019 identificaron que los partidos políticos no comprobaron 1,075 
millones de pesos. 
El INE detectó, en el periodo indicado, 800 millones de pesos en gastos no reportados 
en campaña por los partidos, además de que en los informes anuales de los institutos 
políticos, en el mismo lapso, no se comprobó la utilización de otros 275 millones de 
pesos. 
Durante su participación en el seminario virtual “El crimen organizado en las elecciones”, 
convocado por el Colegio de México, Córdova recordó que una de las atribuciones del 
Instituto es auditar que los ingresos y los gastos de los partidos, particularmente durante 
campañas, se apeguen a las reglas electorales y no provengan de fuentes ilícitas. 
“En cuatro años, el gasto no reportado que el INE ha logrado identificar y, que los 
partidos no han logrado justificar de dónde y cómo lo pagaron, asciende a más de 1,075 
millones de pesos. Estos gastos representan el 42% de las sanciones que incurren los 
partidos y 15% del gasto anual”, detalló el consejero. 
Reconoció que el mayor reto de la fiscalización de las campañas es el efectivo y recordó 
que por ello no se permiten aportaciones en efectivo mayores a 90 Unidades de Medida 
y Actualización (UMA), equivalente en este 2020 a unos 7,819 pesos. 
Explicó que, desde 2016, el INE cuenta con un sistema de monitoreo de “objeto de 
gasto”, mediante el cual más de 1,000 auditores realizan revisiones de campo y a través 
de fotografías toman constancia de propaganda en espectaculares y bardas. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Detecta-INE-1075-mdp-no-comprobados-
por-partidos-20200827-0112.html) 
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La CNDH se fractura por caso Iguala; alistan nuevo informe sobre 
Ayotzinapa (Excélsior, Andrés Becerril, p. web). 
La desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa causó una pugna interna en la 
Comisión Nacional de los Derechos Humanos. 
José Martínez Cruz renunció ayer como director general de la Primera Visitaduría, en 
funciones del Visitador General de la CNDH. 
Excélsior pudo conocer que la dimisión se debe a que Francisco Estrada Correa, 
secretario ejecutivo del órgano autónomo, pero que en los hechos actúa como 
presidente de la CNDH, le instruyó pedir la renuncia a todos los que formaron parte de 
la Oficina Especial para el Caso Iguala, a lo que se negó. 
De acuerdo con fuentes de la institución, tras conocerse la renuncia, Estrada Correa se 
reunió con los cuatro visitadores adjuntos que estuvieron en dicho caso, a quienes 
ordenó seguir con la elaboración del nuevo informe sobre la desaparición y tirar a la 
basura reportes que la Oficina Especial tardó años en realizar, y que han sido guía para 
investigadores y periodistas. 
Empleados de la CNDH aseguran que estos cuatro adjuntos no están capacitados para 
redactar la recomendación y han hecho creer a las autoridades que conocen el caso a 
detalle. Además, dicen, se perfila que el documento se acomode a la “verdad verdadera” 
de esta administración. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-cndh-se-fractura-por-caso-iguala-alistan-
nuevo-informe-sobre-ayotzinapa/1402458) 
 

'Construcción de la torre de Asjufi es un símbolo de corrupción': Claudia 
Sheinbaum (Excélsior, Gerardo Jiménez y Claudia Solera, p. web). 
La construcción de la torre de Asjufi sobre la presa Anzaldo es un símbolo de la 
corrupción de la administración pasada, sentenció ayer la jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum. 
Esa obra es quizá  uno de los símbolos de la corrupción de la administración anterior. 
Es una obra que se hizo en un vaso regulador en el que estaba prohibido construir, un 
espacio en el que estamos haciendo la investigación porque, de acuerdo a la 
documentación que tenemos, no es privado, sino que es un espacio del gobierno de la 
ciudad y que se hizo con todas las irregularidades”, dijo Sheinbaum en conferencia. 
La mandataria agregó que además de considerar las sanciones administrativas que 
resulten de las investigaciones realizadas por la Secretaría de Desarrollo Urbano y 
Vivienda (Seduvi) y el Instituto de Verificación Administrativa (Invea), no descarta 
responsabilidades penales que finque las Fiscalía General de Justicia, todo lo cual 
puede llevar a la demolición del edificio de Periférico Sur 3042. 
No solamente es una sanción administrativa, hay una sanción penal, hay una denuncia 
presentada ante el Ministerio Público, lo tiene asegurado también la Fiscalía General de 
Justicia y tanto la alcaldía de Álvaro Obregón como del gobierno de la ciudad queremos 
llegar al fondo, inclusive a la demolición del edificio, porque no puede ser que haya 
impunidad en estos casos”, agregó. 
Luego de inaugurar la primera etapa de la intervención del Canal Nacional, indicó que 
la capital requiere inversión privada, pero advirtió que debe apegarse a la normatividad 
y a la legalidad. 
(https://www.excelsior.com.mx/comunidad/construccion-de-la-torre-de-asjufi-es-un-
simbolo-de-corrupcion-claudia-sheinbaum/1402234) 
 

Trump alardea ser el salvador de EU, sus libertades y grandeza (La Jornada, 

David Brooks, p. web). 
Nueva York. - Donald Trump se coronó como el único salvador de Estados Unidos al 
culminar la Convención Nacional Republicana, al afirmar que sus contrincantes 
demócratas son parte de una izquierda radical que busca destruir las libertades, los 
valores y el sueño americano. 
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En ningún momento anterior los votantes enfrentaron una decisión tan clara entre dos 
partidos, dos visiones, dos filosofías o dos agendas, dijo, y advirtió que Estados Unidos 
es la antorcha que ilumina a todo el mundo, pero a pesar de toda nuestra grandeza, 
todo lo que hemos logrado ahora está en peligro. Esta es la elección más importante en 
la historia de nuestro país. 
La elección “decidirá si salvamos el sueño americano o si permitimos a una agenda 
socialista destruir nuestro destino… El voto de ustedes decidirá si protegeremos a 
estadunidenses que obedecen la ley o si damos permiso a anarquistas violentos, 
agitadores y criminales que amenazan a nuestros ciudadanos”. 
Atacó a su contrincante demócrata con la advertencia de que “Joe Biden será el 
destructor de la grandeza americana”. Pintó a Biden como un político fracasado y débil 
durante su carrera política de 47 años que ha traicionado a su pueblo y que siempre ha 
estado del lado equivocado de la historia. 
Biden es el caballo de Troya del socialismo, acusó. “Nadie estará seguro en una America 
de Biden”, agregó. Si la izquierda gana, demolerán los suburbios, confiscarán tus armas, 
y nombrarán jueces que borrarán las libertades constitucionales. 
Trump, como siempre, autoelogió sus supuestos logros, entre ellos sus políticas 
migratorias, y festejó que hoy las fronteras de Estados Unidos son más seguras que 
nunca y prometió que el muro pronto será completado. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/28/mundo/025n1mun) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

La regularización de solares urbanos en núcleos agrarios, tarea prioritaria 
de la Procuraduría: Hernández Palacios (Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. web). 
Jueves 27 agosto 2020 
a Procuraduría Agraria, conjuntamente con las instituciones agrarias del Gobierno de 
México, impulsa, entre otras acciones prioritarias de la presente administración, la 
regularización de solares urbanos en cerca de 9 mil ejidos y comunidades del país, que 
representan el 30 por ciento de los más de 32 mil núcleos agrarios ya certificados, a fin 
de otorgar seguridad jurídica y certeza documental a sus legítimos propietarios. 
Así lo dio a conocer el Titular de la Institución, Luis Hernández Palacios Mirón, al 
señalar que a través del Programa de Regularización y Registro de Actos Jurídicos 
Agrarios (RRAJA-FANAR) se ha dado especial atención a la regularización de núcleos 
agrarios de alta marginación, especialmente indígenas, para que dispongan del título de 
propiedad y pueden acceder a los programas de vivienda y de mejoramiento urbano del 
gobierno federal. 
Adicionalmente, señaló, la Procuraduría Agraria trabaja estrechamente con el Instituto 
Nacional de Suelo Sustentable (INSUS) para lograr la regularización de asentamientos 
irregulares en otros 1,000 núcleos agrarios que a lo largo del territorio nacional han sido 
impactados por el crecimiento de la mancha urbana en terrenos de propiedad social. 
En este sentido, el Titular de la Institución destacó la coordinación existente en las 
dependencias del gobierno federal —como no había existido en los últimos 30 años— 
para atender y resolver la conflictividad urbana –agraria que se presenta en el país, con 
casos de asentamientos irregulares o ventas de terrenos ejidales en los que incluso hoy 
en día están asentados fraccionamientos de lujo que deben ser regularizados. 
Para atender este fenómeno, recalcó, las instancias del sector agrario de la Federación, 
bajo la Coordinación de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), impulsan acciones concertadas que garanticen no sólo la certeza documental 
de la propiedad, sino que también propicien tranquilidad y paz social así como beneficios 
para las familias del medio rural. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/la-regularizacion-de-solares-urbanos-en-nucleos-
agrarios-tarea-prioritaria-de-la-procuraduria-hernandez-palacios?idiom=es) 
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Amagan con impedir instalación de casillas por conflicto comunal (Criterio, 

Francisco Bautista, p web). 
Viernes 28 agosto 2020 
Hidalgo. - La falta de delegado en la comunidad Santa Catarina, Huejutla, ha generado 
conflicto entre dos grupos, por lo que, la tarde de ayer, pobladores encabezados por 
Santos Olegario Reyes, quien supuestamente fue electo como autoridad auxiliar, 
arribaron a la Subsecretaría de Gobierno municipal y amagaron con impedir la 
instalación de casillas para los comicios de octubre. 
Los quejosos exigieron una solución a los funcionarios y advirtieron que, de no 
obtenerla, bloquearán la carretera México-Tampico en la jornada electoral. 
Olegario Reyes mencionó que en la comunidad se eligió delegado mediante usos y 
costumbres el 9 de diciembre pasado; sin embargo, refirió, vecinos dirigidos por el 
comisariado ejidal Flavio Sáenz Cerecedo se opusieron. 
Asimismo, la autoridad auxiliar acusó que el titular de la Procuraduría Agraria, Julio 
César Orta Blanco, ha apoyado a los detractores. 
Los inconformes fueron atendidos por el interino de la Subsecretaría de Gobierno de 
Huejutla, José Vital Pérez, quien mencionó que la dependencia que encabeza no tiene 
la competencia para resolver el problema y que le corresponde a la alcaldía. 
Asimismo, uno de los quejosos dijo que el grupo del comisariado ejidal impugnó las 
elecciones, pero en Santa Catarina se rigen por usos y costumbres, por lo que han 
“coartado” los derechos de la localidad. 
(https://criteriohidalgo.com/regiones/amagan-con-impedir-instalacion-de-casillas-por-
conflicto-comunal) 
 

Denuncia de la Coordinación del CNI-CIG ante los hechos ocurridos en la 
comunidad de nueva Jerusalén perteneciente al ejido Peña Limonar 
municipio de Ocosingo Chiapas, el día 18 de agosto 2020 (Congreso Nacional 

Indígena, Denuncia, p. web). 
Jueves 27 agosto 2020 
Denuncia a los tres niveles de gobierno: Hechos ocurridos en la comunidad de nueva 
Jerusalén perteneciente al ejido peña limonar municipio de Ocosingo Chiapas, el día 18 
de agosto 2020. 
Los compañeros que pertenecen al CNI (CONGRESO NACIONAL INDIGENA) estaban 
trabajando con sus dos hijos y su esposa en su parcela  ubicado a 40 metros de su 
casa. Miguel espinosa Gómez, la Sra.  Pascuala Pérez Gutiérrez, sus hijos: Jairo 
espinosa Pérez y Miguel de Jesús espinosa Pérez cuando estaban trabajando, de 
pronto salieron los agresores entre la maleza, José espinosa Gómez alias el (tata), 
Simón Pedro Espinosa Gutiérrez, José Espinosa Gutiérrez y  Antonio Espinosa Gómez, 
hermano de Miguel Espinosa Gómez: los tres primeros que salieron entre la maleza 
portaban armas de fuego al parecer calibre 20 tipo escopeta, el últimos iba con un 
machete en la mano donde gritaba manifestando, ahora los vamos a matar a todos, de 
inmediato empezaron a disparar hacia nosotros, por lo que le manifesté a mi familia que 
saliéramos corriendo hacia la casa , entre los balazos que venia hacia nosotros lograron 
herir a mi hijo Miguel de Jesús Espinosa Pérez de 13 años de edad, cayo al suelo como 
pude logre levantar a mi hijo y llevara a la casa, en ese momento Simón Pedro Espinosa 
Gutiérrez  volvió a cargar el arma para rematar al herido y diciendo ahora van a morir 
todos, en ese momento no acciono el arma y así pude salvarle la vida a mi hijo, 
trasladando rumbo a mi casa.  
A N T E C E D E N T E S 
MIGUEL ESPINOZA GOMEZ, originario de la Ranchería Nueva Jerusalén, 
perteneciente al ejido Peña Limonar, municipio de Ocosingo, Chiapas, que con fecha 5 
cinco de abril del año 2008, mi papa que en vida respondiera al nombre de MIGUEL 
ESPINOZA GUTIERREZ, ejidatario del ejido antes mencionado, en una asamblea 
general de ejidatarios me traspasó los derechos agrarios, bajo el número 3078221, dicha 
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manifestación quedo plasmado en un acta de asamblea de ejidatarios, posterior a eso 
mi padre falleció a consecuencia de un paro cardiaco y años después comenzaron los 
problemas con mis hermanos que responden a los nombres de ANTONIO ESPINOZA 
GOMEZ II, con sus hijos de nombre SIMON PEDRO ESPINOZA GUTIERREZ, JOSE 
ESPINOZA GUTIERREZ Y MIGUEL ESPINOZA GUTIERREZ , mi hermano JOSE 
ESPINOZA GOMEZ alias el TATA, e hijos de mi hermano MANUEL ESPINOZA 
GOMEZ, de nombres MIGUEL ESPINOZA PEREZ, MANUEL ESPINOZA PEREZ y 
JOSE ESPINOZA PEREZ. 
Otro hecho similar, que fue el día 16 de enero del año 2018, aproximadamente a las 
cinco de la tarde, que yo venía de Ocosingo  a mi casa, a bordo de un vehículo doble 
cabina, pero a la altura de la Ranchería San Miguel Canxanil, del ejido San Jerónimo 
Bachajon, Municipio de Chilon, Chiapas, de repente se atravesó un vehículo tipo estaca 
con gentes del ejido Peña Limonar, municipio de Ocosingo, Chiapas, vehículo donde 
descendieron varias personas y con lujo de violencia me bajaron así como me 
esposaron como un vil delincuente y me llevaron a la cárcel ejidal del ejido Peña 
Limonar, bajo argumentos que mi delito es haber ido a realizar trámites en la 
Procuraduría Agraria Delegación Ocosingo, Chiapas, pagando una injusta condena 
por cinco días, ya que me liberaron hasta el día 20 de enero del mismo año, bajo la 
promesa de pagar una multa de cinco mil pesos, cuando en realidad en la cárcel tuve 
un trato inhumano, maltrato físico, verbal, psicológico y emocional, de parte de las 
autoridades ejidales y rurales que responden a los nombres de: JESUS SANCHEZ 
GOMEZ, ARTEMIO MONTEJO VAZQUEZ, JOSE BERNABE SANCHEZ GUTIERREZ, 
Presidente del Comisariado ejidal, Consejo de Vigilancia y Agente Auxiliar Municipal, no 
permitían que personas de buena voluntad me regalaran algo de comer, así como 
también no permitían que mis familiares tuvieran comunicación conmigo, caso contrario 
los meterían en la cárcel, prácticamente los cinco días estuve incomunicado pase día y 
noche hambre en la cárcel, también a altas horas de la noche los policías llenaban la 
cárcel con agua, para que yo no tuviera donde descansar o descansara parado en medio 
del agua y pestilencia, que solo miraba alguna comida como tortilla que de pura suerte 
logran meter algunos amigos se movían sobre el agua sucia, tenía que hacer mis 
necesidades fisiológicas en el mismo lugar donde dormía y comía, es algo triste lo que 
me hicieron estas autoridades y hasta la fecha me siguen haciendo con mi familia y a  
mí, solo quiero decir que quiero vivir en paz, encontrar la tranquilidad, pero mis 
hermanos que he mencionado, en complicidad con las autoridades ejidales no me dejan 
vivir como persona humana, con derechos de propiedad, de seguridad, tengo derecho 
de vivir y gozar mi vida, soy gente de trabajo y con el sudor de la frente mi familia tiene 
para comer. 
(https://www.congresonacionalindigena.org/2020/08/27/denuncia-de-la-coordinacion-
del-cni-cig-ante-los-hechos-ocurridos-en-la-comunidad-de-nueva-jerusalen-
perteneciente-al-ejido-pena-limonar-municipio-de-ocosingo-chiapas-el-dia-18-de-
agosto-2020/) 
 

Se prolonga suspensión de actividades de la visitaduría agraria (Zunoticia, 

Stephanie Huerta, p. web). 
Jueves 27 agosto 2020 
San Luis Potosí. - Gilberto Jiménez Moreno, visitador agrario del municipio de 
Aquismón, informó que el plazo de suspensión de actividades en la Procuraduría 
Agraria se prolongó nuevamente, ahora hasta el día 30 de septiembre, mismo que se 
tenía previsto que culminara este 30 de agosto. 
Señaló que se encuentran las comunidades aún a la espera del procedimiento para la 
celebración de la asamblea en la que habrá de llevarse a cabo la elección de los 
representantes de núcleos agrarios que ya han concluido su encargo, como son los 
comisariados ejidales y consejos de vigilancia, donde las nuevas autoridades tomarán 
el cargo por un periodo de tres años. 
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A la fecha continúan en el cargo las autoridades salientes, dado que la contingencia 
sanitaria no ha permitido la realización de esta asamblea en la cual deberá estar 
presente un representante de la Procuraduría Agraria, sin embargo, tras no estar 
previsto en la ley alguna excepción a la regla, las autoridades se encuentran con la 
incertidumbre de saber cómo actuar sin posteriormente tener algún conflicto interno por 
ello. 
Jiménez Moreno mencionó que los ejidos y comunidades podrán llevar a cabo dichas 
asambleas con las medidas sanitarias pertinentes y previa solicitud a la Procuraduría 
Agraria, quien dará los pormenores para la autorización de la reunión, sin embargo, en 
el municipio las comunidades y ejidos no han querido realizar esta asamblea si no está 
presente el visitador, pues prefieren que el proceso se dé sin inconformidad alguna, 
previendo que pudiesen surgir conflictos internos. 
(https://www.zunoticia.com/se-prolonga-suspension-de-actividades-de-la-visitaduria-
agraria/) 
 

Laura Fernández propicia el mayor ecocidio en la historia de Puerto 
Morelos (El Maya, Redacción, p. web). 
Jueves 27 agosto 2020 
Yucatán. - Propiciado por la alcaldesa Laura Lynn Fernández Piña, las reservas 
territoriales de Puerto Morelos se ven amenazada por el peor ecocidio que se haya visto 
en la historia de la demarcación. 
Y es que resulta que mientras la sociedad de Puerto Morelos se encontraba en el 
confinamiento domiciliario a raíz de la pandemia del coronavirus, el comisario ejidal 
Braulio Nuñez López y la presidente Fernández Piña cerraron tratos para convertir 
vastas de tierra ejidal en bancos de materiales para abastecer las obras del Tren Maya. 
Para cerrar la pinza, serán las empresas de Carlos Alberto Moyano Menchaca, esposo 
de la presidente municipal de Puerto Morelos, Laura Fernández Piña, las que servirán 
para encubrir el saqueo de materiales pétreos que dejaran millonarias ganancias a la 
familia que por segundo trienio encabezan el gobierno municipal. 
De acuerdo con Sol Quintana Roo, integrantes del Ejido de Puerto Morelos confirmaron 
a Sol Quintana Roo que ambos personajes, incluido el cuestionado secretario general 
del Ayuntamiento, Miguel Ángel Zetina; el secretario del comisariado ejidal Gustavo 
Izcabalzeta; avalados por Elidé García, visitadora de la Procuraduría Agraria, 
sostuvieron sendas reuniones para analizar los procedimientos para delimitar las áreas 
que serán explotadas y vendidas a las empresas del marido de la alcaldesa. 
Los denunciantes aseguran que autoridades municipales y ejidales realizan tratos en lo 
“obscurito” para modificar los planos de la zona urbana y ubicar los predios más 
lucrativos cercanos a donde estará la estación del Tren Maya. 
(https://elmaya.mx/laura-fernandez-propicia-el-mayor-ecocidio-en-la-historia-de-puerto-
morelos/) 
 

Busca Daniel Gutiérrez conciliación entre pueblos hermanos (DIDXHA 

XQUIDXE, Redacción, p. web). 
Jueves 27 agosto 2020 
Oaxaca. - Pese a la pandemia y por el gran compromiso que hizo con Oaxaca, el 
diputado federal Daniel Gutiérrez Gutiérrez continúa con acciones que permiten la 
conciliación entre pueblos hermanos.  
El legislador oaxaqueño sigue trabajando por el desarrollo de los pueblos, participando 
como mediador en asambleas donde representantes y ciudadanos reconocidos de 
pueblos vecinos, que históricamente han tenido conflictos, logran acuerdos favorables. 
Daniel Gutiérrez se reunió con habitantes de Santa Cruz Zenzontepec y de Santiago 
Amoltepec, en donde reconoció la disposición de ambos para llegar a la conciliación y 
de esta forma lograr la paz que toda comunidad desea. 
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“Da gusto encontrarnos en una nueva realidad, una en donde la sensibilidad de los 
pueblos da inicio a una ruta de paz, una ruta que pronostica desarrollo y tranquilidad”, 
precisó. 
En la asamblea estuvieron presentes Odilón Avendaño Martínez, presidente municipal 
de Santa Cruz Zenzontepec y su cabildo; Venancio Mejía Romero, Comisariado de 
Bienes Comunales; Alejandro García Jiménez, representante de Conciliación Agraria 
del Gobierno del Estado de Oaxaca; Abelardo Mendoza Sánchez, representante de la 
Sedatu delegación Oaxaca y Octavio Rojas Vázquez, representante de la Procuraduría 
Agraria de Oaxaca. 
(https://www.didxha.com/2020/08/27/busca-daniel-gutierrez-conciliacion-entre-pueblos-
hermanos/) 
 

Pide el gobernador a los municipios estar alertas ante posibles daños por 
las lluvias (El Sur Periódico de Guerrero, Zacarias Cervantes, p. web). 
Jueves 27 agosto 2020 
Guerrero, Chilpancingo. - El gobernador Héctor Astudillo recomendó a las autoridades 
mu-nicipales poner atención a posibles daños por las lluvias, aunque dijo que al 
mediodía de ayer no habían ocurrido daños graves. 
En la sesión de la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz el gobernador 
revisó con el secretario de Protección Civil, Marcos Mayares Salvador, la situación 
meteorológica en el estado los reportes de daños en los caminos en Acapulco, Mon-
taña, Costa Chica y la zona Norte. 
Y llamó a alcaldes y población en general a mantenerse atentos ante el potencial de 
lluvias que propician el reblandecimiento de terrenos, laderas inestables y rodamiento 
de rocas y evitar poner en riesgo la vida, se indicó en un boletín de prensa. 
Durante un mensaje en su cuenta de Facebook para hablar sobre coronavirus en 
Guerrero, el gobernador convocó a la gente a mantener los cuidados preventivos a fin 
de evitar que sigan proliferando los contagios, particularmente en aquellos municipios 
que han presentado aumento en sus indicadores, como Chilpancingo. 
“El tema de la pandemia está y hay que ponerle mucho cuidado”, y agregó que es 
fundamental que la población tome conciencia de la importancia del uso del cubrebocas 
y la sana distancia. Por su parte, el secretario de Gobierno Florencio Salazar Adame 
recordó que en los acuerdos firmados el sábado en Teloloapan entre los tres niveles de 
gobierno y los comunitarios tecampaneros, se acordó permitir la presencia de soldados 
del Ejército en Apetlanca. 
También expuso que este martes hubo una reunión con representantes de los núcleos 
agrarios de Malinaltepec y Alacatlatzala por más de tres horas donde estuvo el director 
de Tlachinollan Abel Barrera, así como autoridades de la Procuraduría Agraria y del 
gobierno del estado. 
Se informó que las partes se comprometieron a esperar la decisión del Tribunal Superior 
Agrario y agotar todas las instancias, por lo que, en tanto no se dé un fallo sobre las 
tierras en disputa se mantendrán en paz, además, se realizarán patrullajes por las 
autoridades policiacas en la zona. 
(https://suracapulco.mx/impreso/1/pide-el-gobernador-a-los-municipios-estar-alertas-
ante-posibles-danos-por-las-lluvias/) 
 

Pide HAF a integrantes de la mesa de coordinación para la construcción de 
la paz y ayuntamientos estar atentos ante presencia de lluvias en Guerrero 
(El Diario de Zihuatanejo, Redacción, p. web). 
Jueves 27 agosto 2020 
Guerrero, Chilpancingo. - El Gobernador Héctor Astudillo Flores y la Mesa de 
Coordinación para la Construcción de la Paz en Guerrero, revisaron las acciones de 
seguridad en el Estado y dieron seguimiento a las acciones desplegadas en las siete 
regiones del Estado, así como en los municipios de Cuetzala del Progreso y Teloloapan 
para inhibir la comisión de delitos y propiciar la tranquilidad de la población. 
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En la reunión virtual, el Gobernador Héctor Astudillo Flores, desde la Ciudad de México 
donde sostendrá reuniones qué beneficien al Estado, pidió a las autoridades federales, 
militares y estatales, reforzar la coordinación y no bajar la guardia frente a las acciones 
delincuenciales. 
El Representante de la Novena Región Militar, Teniente Coronel, Israel Flores, informó 
que la Defensa Nacional, mantiene presencia para reforzar la seguridad en los poblados 
de Apetlanca, Tianquizolco, Municipio de Cuetzala del Progreso y en el crucero de Los 
Sauces de la carretera Federal Iguala – Ciudad Altamirano, mientras que se realizaron 
acciones de seguridad en el Municipio de Zirándaro de los Chávez. 
El Secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, expuso que este martes, 
se llevó a cabo una reunión con representantes de los dos núcleos agrarios de 
Malinaltepec y Alacatlatzala por más de tres horas donde estuvo presente el Abel 
Barrera, representante de Tlachinollan, así como autoridades federales, de la 
Procuraduría Agraria y funcionarios del Estado. 
Ahí se acordó qua ambas partes de este conflicto agrario se comprometieron a esperar 
a la decisión del Tribunal Superior Agrario y agotar todas las instancias, por lo que, en 
tanto no se de un fallo en las tierras en disputa se mantendrán en paz, además, se 
realizarán patrullajes por las autoridades policiacas en la zona. 
Se revisaron los trabajos para la instalación de módulos de tomas de muestras para 
detectar casos de Covid-19 en municipios donde se han registrado mayores contagios 
como Chilpancingo, Ometepec Acapulco y Tixtla, para contener y reducir los contagios 
a través de la detección oportuna. 
(http://www.diariodezihuatanejo.mx/2020/08/pide-haf-integrantes-de-la-mesa-de.html 
Información también disponible en: 
 

- Para avanzar en la pacificación entre Aldama y Chenalhó, preciso 
atender los aspectos agrarios y de justicia, resalta subsecretario 
Encinas (NTCD, Redacción, p. web). 

Jueves 27 agosto 2020 
Guerrero. - En reunión con autoridades estatales, municipales y comunales del 
municipio de Chenalhó, Chiapas, el subsecretario de Derechos Humanos, Población y 
Migración de la Secretaría de Gobernación, Alejandro Encinas Rodríguez, subrayó la 
necesidad de avanzar en una solución integral y crear condiciones para que los 
acuerdos que se construyan sean realmente eficaces y definitivos en el objetivo de 
lograr la pacificación y reconciliación entre este municipio y el de Aldama, en dicha 
entidad. 
“Tenemos que atender los dos aspectos centrales que son el agrario y el vinculado con 
la justicia, y que no exista impunidad en los hechos de violencia que se han suscitado 
tanto en Chenhaló como en Aldama”, expresó. 
El subsecretario Alejandro Encinas lamentó que este encuentro no se realice en las 
mejores condiciones, ya que demuestra que “los acuerdos que habíamos venido 
promoviendo para evitar la confrontación entre Aldama y Chenhaló fracasaron, es 
lamentable que tengamos este encuentro porque no prosperaron los pactos de no 
agresión” 
Se refirió a que otro de los temas a resolver es la reparación del daño, pues no 
solamente debe ser la indemnización de las familias, sino una reparación integral que 
contempla atención a problemáticas en materia de salud y acompañamiento psicológico. 
En la reunión estuvieron presentes la titular de la Comisión para el Diálogo con los 
Pueblos Indígenas de México, Josefina Bravo Rangel; el procurador agrario, Luis 
Hernández Palacios Mirón; el representante del gobierno del estado de Chiapas, 
Leonel Reyes González; el presidente constitucional del municipio de Chenalhó, 
Abraham Cruz Gómez, y autoridades comunales. 
https://ntcd.mx/noticias-para-avanzar-pacificacion-aldama-chenalho--preciso-atender-
aspectos-agrario-justicia--resalta-subsecretario-encinas--) 
 

http://www.diariodezihuatanejo.mx/2020/08/pide-haf-integrantes-de-la-mesa-de.html
https://ntcd.mx/noticias-para-avanzar-pacificacion-aldama-chenalho--preciso-atender-aspectos-agrario-justicia--resalta-subsecretario-encinas--
https://ntcd.mx/noticias-para-avanzar-pacificacion-aldama-chenalho--preciso-atender-aspectos-agrario-justicia--resalta-subsecretario-encinas--


Sector Agrario 
 
 

Programa de Mejoramiento Urbano generó más de 10 mil empleos en 
Tamaulipas: Meyer Falcón (Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

Comunicado 312/2020). 
Jueves 27 agosto 2020 
Tamaulipas, Matamoros. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), entregó a autoridades locales las 45 obras realizadas a través del Programa 
de Mejoramiento Urbano (PMU), en colonias marginadas de Matamoros, Tamaulipas, 
en las que se invirtieron 298.9 millones de pesos (mdp). 
Se construyeron ocho obras: un mercado público, dos módulos deportivos, dos 
inmuebles que funcionarán como Centro Asistencial de Desarrollo Infantil (CADI), una 
escuela primaria, una secundaria y una preparatoria; así como la rehabilitación de 37 
calles y avenidas. 
Al acompañar al presidente Andrés Manuel López Obrador durante la entrega de las 
obras, el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, recordó que en esta ciudad 
fronteriza inició el Programa de Mejoramiento Urbano, con el objetivo de disminuir la 
desigualdad territorial y social respecto al lado norteamericano. 
“Tamaulipas es el estado donde más se invirtió a través del Programa de Mejoramiento 
Urbano: una tercera parte de las obras a nivel nacional se realizaron aquí y una quinta 
parte del presupuesto total, aproximadamente mil 500 millones de pesos, se invirtieron 
en Tamaulipas generando aproximadamente 10 mil empleos directos”, señaló el 
servidor público.  
Agregó que el PMU se desarrolló de manera rápida y eficiente en colaboración con 
autoridades locales y estatales. 
“Lo que queremos transmitir con este programa es la importancia de la calidad del 
espacio público como elemento para integrar a las familias y para que se sientan 
seguras las comunidades”, detalló Meyer Falcón. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/programa-de-mejoramiento-urbano-genero-mas-
de-10-mil-empleos-en-tamaulipas-meyer-falcon?state=published) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Preside México XIX Reunión del Comité de Salud Animal de América del 
Norte (Gob.mx, Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Comunicado B329/2020, p. web). 
Jueves 27 agosto 2020 
Con el objetivo de reforzar la colaboración en temas de sanidad pecuaria para fortalecer 
las medidas preventivas, de control y erradicación de enfermedades de animales en la 
región, representante de los Servicios Veterinarios de México, Estados Unidos y Canadá 
participan en la XIX Reunión del Comité de Salud Animal de América del Norte, destacó 
la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. 
El Comité está integrado por representantes del Servicio Nacional de Sanidad, 
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), la Agencia Canadiense de Inspección 
de Alimentos (CFIA, por sus siglas en inglés) y el Servicio de Inspección de Sanidad 
Animal y Vegetal del Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA-APHIS), 
informó. 
El encuentro, que por primera vez se desarrolla de manera virtual, fue inaugurado por 
el director en jefe del Senasica, Francisco Javier Trujillo Arriaga, quien afirmó que la 
pandemia por COVID-19, derivada de una enfermedad que tuvo su origen en animales, 
brinda una gran lección al ser humano sobre la importancia de prevenir los 
padecimientos zoonóticos.  

https://www.gob.mx/sedatu/prensa/programa-de-mejoramiento-urbano-genero-mas-de-10-mil-empleos-en-tamaulipas-meyer-falcon?state=published
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/programa-de-mejoramiento-urbano-genero-mas-de-10-mil-empleos-en-tamaulipas-meyer-falcon?state=published


Con la representación del secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos 
Arámbula, indicó que México propone fortalecer acuerdos de cooperación para reforzar 
las actividades de alerta temprana, notificación oportuna y diagnóstico de laboratorios 
especializados, a través de protocolos armonizados e intercambio de capacidades e 
información técnica. 
Nuestra expectativa, precisó, es lograr consensos en temas como bienestar animal, 
resistencia antimicrobiana (RAM), y ampliar la atención regional de enfermedades de 
las aves y de los cerdos.  
El director general de Salud Animal del organismo de Agricultura, Juan Gay Gutiérrez, 
subrayó que el Comité de Salud Animal de América del Norte es un ejemplo de 
colaboración exitosa entre distintos países para prevenir el ingreso y dispersión de 
enfermedades presentes en otras latitudes, como la peste porcina africana, la influenza 
aviar de alta patogenicidad y la fiebre aftosa. 
(https://www.gob.mx/agricultura/prensa/preside-mexico-xix-reunion-del-comite-de-
salud-animal-de-america-del-norte) 
 

El sector agroalimentario, eje central en la recuperación económica del 
país: Víctor Villalobos Arámbula (Gob.mx, Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, 

Comunicado B327/2020, p. web). 
Miércoles 26 agosto 2020 
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, afirmó que 
desde la perspectiva del sector agropecuario y pesquero de México, y con base en el 
comportamiento de sus índices de crecimiento, hay la confianza de que el rubro 
agroalimentario será una palanca esencial para la recuperación económica del país, en 
la etapa pospandemia. 
Es una confianza basada en resultados positivos, aun en estos meses de obligada 
restricción, el campo mexicano no se ha detenido y la agroindustria sigue trabajando, 
destacó Víctor Villalobos al participar en el foro virtual “Cultivando nuestro futuro”, del 
Webinar Laboratorio de Soluciones. 
Esta producción y disponibilidad de alimentos fortalecen la seguridad alimentaria del 
país y mantiene activa a las cadenas productivas del sector agroalimentario, que incluso 
han probado su resiliencia en medio de la contingencia sanitaria, resaltó. 
Externó que este foro es muy oportuno, dado que, en este momento de emergencia, es 
imperativo poner la mirada en lo que seguirá porque el futuro inmediato es todavía una 
interrogante en muchos aspectos, tal y como lo advierten organismos internacionales 
en el sentido de que la desaceleración económica podría registrar alteraciones en los 
mercados agroalimentarios. 
Resaltó los resultados en el sector primario en medio de la pandemia, con los superávits 
comerciales alcanzados al primer semestre del año: cuatro mil 360 millones de dólares 
en el ámbito agropecuario, y tres mil 102 millones de dólares en el agroindustrial, así 
como con el comportamiento del Producto Interno Bruto (PIB) sectorial en un primer 
semestre complicado por el COVID-19. 
“Si bien estas noticias nos alegran, no nos distraen en el compromiso del Gobierno de 
México de seguir trabajando para superar los retos que aún enfrenta el sector rural, 
como la pobreza, aumento de la demanda de alimentos de una población creciente o el 
desarrollo sostenible en el campo nacional”, subrayó. 
(https://www.gob.mx/agricultura/prensa/el-sector-agroalimentario-eje-central-en-la-
recuperacion-economica-del-pais-victor-villalobos-arambula?idiom=es) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
 

Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria dgcs@pa.gob.mx 

 

https://www.gob.mx/agricultura/prensa/preside-mexico-xix-reunion-del-comite-de-salud-animal-de-america-del-norte
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/preside-mexico-xix-reunion-del-comite-de-salud-animal-de-america-del-norte
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/el-sector-agroalimentario-eje-central-en-la-recuperacion-economica-del-pais-victor-villalobos-arambula?idiom=es
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/el-sector-agroalimentario-eje-central-en-la-recuperacion-economica-del-pais-victor-villalobos-arambula?idiom=es
file://///172.16.1.9/webenf/noticias/atras.htm
mailto:dgcs@pa.gob.mx


 

Gobierno federal desaparece subsecretarías 

como medida de austeridad ante covid-19 

 

Viernes 28 agosto 2020 / Fanny Miranda y Karla Guerrero 

El gobierno federal eliminó siete subsecretarías de Estado como parte de las 

medidas de austeridad y ahorros provocadas por la pandemia de covid-19 y 

prepara suprimir casi una decena más. De acuerdo con funcionarios de las 

diferentes dependencias reajustadas, desde el pasado 16 de agosto la Oficial 

Mayor de la secretaría de Hacienda y Crédito Público, Thalia Lagunas, se ha 

reunido con los titulares de las dependencias federales para notificarles de los 

recortes dentro de sus estructuras orgánicas. Los funcionarios consultados 

indicaron que se esperan ajustes en Hacienda, Relaciones Exteriores, 

Gobernación, Agricultura, Comunicaciones y Transportes y Medio Ambiente.  

Por el momento los secretarios serán los responsables de conducir los 

programas que estaban a cargo de sus subalternos, además de rendir cuentas 

de ellos. Entre las subsecretarías eliminadas están: de Planeación y Política 

Turística, de Sectur; de Empleo y Productividad Laboral, de STPS; de 

Comunicaciones y Desarrollo Tecnológico, de SCT; de Gestión para la 

Protección Ambiental, de Semarnat; América del Norte, en Relaciones 

Exteriores; Ingresos de Hacienda, y de Gobierno de la Segob. Los funcionarios 



consultados por MILENIO indicaron que la absorción de tareas por parte de los 

secretarios de Estado y la eliminación de la estructura laboral tendrá que quedar 

lista el próximo 31 de agosto. Se espera que al menos una subsecretaría sea 

eliminada de cada una de las 18 secretarías de Estado.  

El pasado 24 de abril, el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que 

su gobierno se ajustaría a la nueva realidad provocada por el covid-19 y junto 

con los titulares de su gabinete definirían las subsecretarías a eliminar.  

Lo anterior, forma parte de su plan para hacer frente a la crisis sanitaria y 

económica por la pandemia del coronavirus y a la caída en los precios del 

petróleo. “Se van a ir dando a conocer poco a poco porque quiero hablar con los 

secretarios, porque ellos me van a hacer las propuestas, y a partir de la 

observación que me hagan, voy a decidir por esas 10 subsecretarias”.  

“Ahora lo más importante es atender a la gente, el pueblo manda, todo el 

gobierno tiene que estar dedicado a conseguir la felicidad del pueblo”, dijo.  

El plan de austeridad incluía el recorte de hasta 25 por ciento en los salarios y el 

recorte del 75 por ciento de los gastos de operación del gobierno federal.  

El secretario de Comunicaciones y Transportes (SCT), Jorge Argains Díaz Leal, 

dio a conocer la desaparición de la subsecretaría de Comunicaciones y 

Desarrollo Tecnológico, cuyas funciones, dijo, serán repartidas. La dependencia 

estuvo encabezada por Salma Jalife desde el inicio de la presente 

administración, tenía entre sus funciones el impulso de la infraestructura de 

telecomunicaciones y radiodifusión para brindar una mayor cobertura de 

servicios como acceso a internet en todo el país. En el caso de Relaciones 

Exteriores, la subsecretaría para América del Norte desaparecerá y su titular, 

Jesús Seade, dejará de ocupar el cargo para asumir de manera plena y como 

única obligación su candidatura a la Organización Mundial de Comercio. 

Mientras que, en la Secretaría de Hacienda, la Subsecretaría de Ingresos nunca 

fue ocupada formalmente y sólo ha operado a nivel de jefatura de unidad. En la 

Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) desapareció la 

subsecretaría de Gestión para la Protección Ambiental, cuyo último titular fue 

Sergio Sánchez, quien dejó el cargo tras la renuncia de Josefa González Blanco; 

por lo que se mantienen operando dos subsecretarías en la dependencia: 

Fomento y normatividad ambiental, así como Planeación y política ambiental.  

Al presentar el Programa Sectorial de Medio Ambiente y Recursos Naturales 

(Promarnat), el secretario Víctor Manuel Toledo adelantó el pasado 15 de julio 

que una de sus subsecretarías ya había desaparecido, aunque no se ha 

informado de manera oficial y de acuerdo con la vocería de la dependencia, 

“hasta el momento no se reporta ningún cambio en su estructura”.  

“En el tema de la estructura, no solo porque se tuvo que hacer el ajuste de pasar 

de tres subsecretarías a dos subsecretarías, sino porque efectivamente implicó 

no solo un ejercicio de análisis, sino una discusión intensa para poder ir 

delimitando las estructuras de las dos subsecretarias que quedan vigentes, más 

otros compartimentos que tuvieron que ser repensados en la estructura de esta 

nueva propuesta”, dijo el funcionario. Mientras que el subsecretario de Fomento 

y normatividad ambiental, Julio Trujillo dijo en aquella ocasión que al reducir de 

tres a dos subsecretarías se pasa de una visión sectorial a una nueva visión 



transversal, “donde las dos subsecretarías van a trabajar mano con mano y van 

a tener instrumentos de las políticas públicas ambientales en su conjunto”.  

En la secretaría de Gobernación se eliminó la subscretaría de Gobierno, 

encabezada por Ricardo Peralta. Sus funciones serán tomadas por la titular, 

Olga Sánchez Cordero. Entre las tareas del subsecretario estaban la 

coordinación de la política interna del país con municipios, estados, grupos 

sociales y empresariales; así como garantizar la gobernabilidad en diferentes 

puntos de conflicto en el país. El pasado 20 de agosto, la ex vicepresidenta del 

Consejo Nacional Empresarial Turístico (CNET), Cristina Alcayaga Núñez, 

confirmó que, por instrucciones del presidente, Andrés Manuel López Obrador, 

desaparecerá la Subsecretaría de Planeación y Política Turística de la Secretaría 

de Turismo (Sectur) federal. Alcayaga Núñez confirmó que el propio Miguel 

Torruco Marqués, secretario de Turismo federal, les informó sobre esta 

instrucción del presidente de México en la más reciente junta del CNET.  

“La verdad no nos cayó de sorpresa, el propio presidente ya había anunciado 

que desaparecerían varias subsecretarías”, expuso la también empresaria 

hotelera, quien agregó que Torruco Marqués les aseguró que pese a la 

desaparición de la subsecretaría asumían el compromiso de mantener el mismo 

nivel y ritmo de trabajo con las subsecretarías restantes (Innovación y Desarrollo 

Turístico y de Calidad y Regulación) en la Sectur.  

En el análisis administrativo económico del Presupuesto de Egresos de la 

Federación puede comprobarse que las subsecretarías tienen diverso peso en 

el gasto, así la de América del Norte en la cancillería cuenta con un presupuesto 

de mil 598 millones de pesos, la de Relaciones Exteriores mil 517 y la de América 

Latina y El Caribe 681 millones de pesos. Mientras la subsecretaría de Gobierno 

en Gobernación se le asignaron este año 61.7 millones de pesos y en la de 

Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) tiene 112 millones y la de Planeación y 

Política Turística en Turismo, 33 millones de pesos.  

Entre las subsecretarías que tienen mayor gasto se encuentran las responsables 

de distribuir los subsidios de los programas sociales como la de Empleo y 

Productividad Laboral en la Secretaría del Trabajo que tiene asignados este año 

24 mil 982 millones de pesos correspondientes al programa Jóvenes 

Construyendo el Futuro, cuya eliminación no implica la desaparición de toda la 

partida presupuestal que corresponde a las entregas de recursos a los 

beneficiarios.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Enjuicien a AHMSA si no hay reparación del 

daño: López Obrador 

Viernes 28 agosto 2020 / Redacción 

El presidente Andrés Manuel López Obrador advirtió que si no hay rembolso en 

el caso de la compraventa de la planta de Agronitrogenados –que es una de las 

causas por las que se investiga al ex director de Pemex, Emilio Lozoya y 70 

implicados más–, entonces no hay reparación del daño, y tienen que ser 

enjuiciados, castigados, esto al recordar que Altos Hornos de México (AHMSA) 

negó la propuesta de devolver el sobreprecio que obtuvo con la operación. 

Además, llamó a que la consulta para determinar si se actúa legalmente contra 

los expresidentes implicados en investigaciones judiciales, sea convocada por la 

población para que asumamos la responsabilidad entre todos, y no se piense 

que es por consigna. A la vez, confió que su gobierno dejará como legado el 

respeto al voto para que no haya fraudes, ya que parte de la transformación que 

busca en el país representa dejar mejoras en el ámbito democrático. 

“Imagínense que podamos decir: ‘ya no hay fraudes electorales en México, 

desapareció la corrupción, ya no hay tortura, ya no se perpetran masacres, ya 

no se violan los derechos humanos, ya no hay desigualdad social y el pueblo es 

feliz’”, indicó ayer durante su conferencia de prensa diaria realizada en esta 

ocasión en Apodaca, Nuevo León. 

Al preguntarle su opinión sobre los procesos judiciales en los que se involucran 

a exmandatarios, reiteró que su posición es que se conozca toda la verdad y que 

se recupere lo robado, esto al referir que la indagatoria se originó de la venta de 

la planta, considerada en condiciones de chatarra, por parte Alonso Ancira, ex 

director de AHMSA, la cual fue adquirida por Pemex en la administración anterior 

con un sobreprecio de 200 millones de dólares. 

Me habían informado que un nuevo dueño de AHMSA estaba dispuesto a pagar 

esos 200 millones de dólares. Ayer dijeron que no, que no lo van a pagar; pues 

no hay reparación de daño entonces. Entonces, tienen que ser enjuiciados, 

castigados, expuso el jefe del Ejecutivo. 

En tanto que, para el caso de los exmandatarios vinculados con este caso y con 

la detención del ex secretario de Seguridad Pública, Genaro García Luna, llamó 

a esperar para conocer el transcurso de las indagatorias, pero reiteró que no 

descarta presentar la solicitud para realizar una consulta ciudadana. Estoy a 

favor de la consulta, para que asumamos la responsabilidad entre todos, porque 

yo soy partidario de mandar obedeciendo, porque esa es la democracia, apuntó. 

De manera paralela, aludió, también se tiene que analizar si el fuero presidencial 

aplica sólo durante el mandato, a la vez que exhortó a que en septiembre quede 

avalada la propuesta para eliminar por completo el fuero presidencial. 



Afirmó que mientras en el pasado hubo comunicadores que fueron censurados, 

ahora no hay represalias de su gobierno ni se persigue a nadie. 

Si alguien está pensando o expresando que nosotros censuramos, está 

mintiendo; es decir, son mentirosos, falsarios, hipócritas, porque esa es la 

característica principal del conservadurismo, remató el tabasqueño. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

AMLO: patentaré vacuna contra la crisis 

económica 

Viernes 28 agosto 2020 / Redacción 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que patentará el modelo 

mexicano, la vacuna, para hacer frente a la crisis económica derivada de la 

pandemia, porque ha sido exitoso, sin necesidad de recurrir a préstamos. 

Informó que en lo que va de agosto ya se recuperaron 80 mil empleos formales, 

pero advirtió que llevará tiempo volver a generar el millón de plazas perdidas 

este año. 

Yo espero que el caso de México al final va a ser un ejemplo. Vamos a patentar 

esta vacuna. (El nuevo modelo) lo aplicamos ya, y vamos a escribir la experiencia 

de qué hicimos nosotros a diferencia de otros países, y con resultados, con 

datos, indicó. 

En materia de salud, el Presidente aseveró que en México “no nos ganaron los 

acontecimientos, como ocurrió en Italia, España o Nueva York, gracias a que se 

alistó la reconversión de hospitales para atender a los enfermos de Covid; así se 

evitó la saturación, no se impuso nada a la gente y pudimos aplanar la curva. 

“También se molestan los del periódico El País, de España, pero en lo sanitario, 

yo quiero mucho al pueblo español, pero estuvo mal manejado el tema, el 

problema de la pandemia, desgraciadamente hay más fallecidos que en México, 

y en lo económico, lo mismo, se les cayó más la economía que a nosotros”, dijo. 

En conferencia de prensa matutina realizada en Apodaca, Nuevo León, reiteró 

que “el país ya tocó fondo, como una ‘V’, y ahora vamos recuperándonos. 

Es como cuando hay una ola, una marejada fuerte, pasa y ya queda más en 

calma el mar y se ve cómo salimos, expresó. 

 

Una vuelta a la tuerca 

 

Pese a las presiones recibidas, incluso de intelectuales y académicos de 

izquierda, se optó por reducir los gastos del gobierno, darle una vuelta a la 

tuerca. 

Cuando un reportero preguntó de la caída en exportaciones tanto petroleras 

como aquellas que no lo son, el mandatario respondió: pues vamos 

recuperándonos y estoy muy consciente de que la principal preocupación de los 

ciudadanos es la falta de empleo. 

Entonces, todo esto va a llevar un tiempo, pero yo espero, creo que para finales 

de año vamos a estar ya casi en la normalidad productiva, puntualizó. 

Reconoció que el desplome económico mundial fue muy fuerte, como no se 

había visto incluso en los últimos 100 años. 



A nivel interno, rechazó que se haya dejado sin apoyo a Nuevo León en materia 

sanitaria o presupuestal, y mencionó que su gobierno cumplió a los auténticos 

empresarios de esta entidad que le pidieron la apertura de la industria automotriz, 

minera y de la construcción, así como el soporte a pequeñas empresas. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sánchez Cordero no apoya eliminar fuero 

presidencial 

 

Viernes 28 agosto 2020 / Víctor Chávez 

Al presentar a los diputados de Morena la agenda legislativa del presidente 

Andrés Manuel López Obrador, la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez 

Cordero, afirmó que no está de acuerdo con eliminar el fuero al Presidente. 

“Yo no estoy de acuerdo en quitar el fuero al Presidente, pero es su deseo y su 

determinación. El fuero es una protección constitucional al primer mandatario de 

este país”. 

Al inaugurar los trabajos de la reunión plenaria de los diputados de Morena, PT, 

PES y PVEM, presentó tres temas centrales: la eliminación del fuero 

presidencial, la supresión de varios fideicomisos, “que pueden significar la 

liberación de importantes recursos para destinarlos a atender necesidades 

apremiantes para la población”, y la reforma de pensiones. 

La funcionaria también llamó a Morena “a la unidad” y al “debate interno”, al 

tiempo que les aseguró que “Morena es el partido en el gobierno, no propiedad 

del gobierno”, por lo que los convocó a “cerrar filas en torno al Presidente”. 

La titular de Gobernación garantizó que el Ejecutivo será respetuoso de la 

soberanía del Congreso y que mantendrá una relación estrecha con los 

diputados de la 4T. 
 

 
 
 



 

Hacienda entregará el Paquete Económico 2021 

el 8 de septiembre 

 

Miércoles 26 agosto 2020 / Elizabeth Albarrán 

El Paquete Económico 2021 se entregará el próximo 8 de septiembre para iniciar 

el proceso de discusión de la Ley de Ingresos de la Federación (LIF) y el 

Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF), informó Gabriel Yorio, 

subsecretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP).  

“A diferencia de la mayoría de los países de Latinoamérica, en México primero 

se discute y aprueba la ley de ingresos y luego se discute y se aprueba el gasto, 

lo que nos permite tener un presupuesto más realista y equilibrado”, dijo en un 

video publicado en su cuenta de Twitter.  

El funcionario indicó que en el Paquete Económico también se incluyen los 

Criterios Generales de Política Económica en los que se dan a conocer las 

proyecciones del Producto Interno Bruto (PIB) para 2021; el tipo de cambio, el 

precio de la mezcla mexicana, la plataforma de producción petrolera, la inflación 

y la tasa de interés.  

Con dichas variables se calculan los ingresos tributarios y petroleros que se 

esperan obtener para el siguiente año, así como el gasto corriente y el gasto en 

inversión. 

De acuerdo con la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, 

el Ejecutivo a través de la SHCP tiene a más tardar el 8 de septiembre para 

entregar el Paquete Económico del siguiente ejercicio fiscal. 



En la primera etapa, la Cámara de Diputados discute la Ley de Ingresos la cual 

deberá ser aprobada a más tardar el 20 de octubre, posteriormente se envía al 

Senado de la República, donde deberá aprobarse a más tardar el 31 de octubre. 

Una vez aprobados los ingresos, inicia el proceso de discusión del PEF 

solamente en la Cámara de Diputados y deberá estar aprobado a más tardar el 

15 de noviembre, de acuerdo con la ley.  

“El 15 noviembre tendremos prácticamente el Paquete Económico aprobado y 

comenzará un año fiscal diferente para el 2021”, destacó Yorio. 

 

Panorama para 2021 

 

De acuerdo con los Precriterios generales de Política Económica 2021, Hacienda 

proyecta un mejor panorama para la economía mexicana, pues el PIB lo estima 

en un rango de entre 1.5% y 3.5 por ciento. 

En tanto el tipo de cambio promedio se contempla en 21.3 pesos el dólar y una 

inflación de 3.2%, según el documento que fue entregado el pasado mes de abril. 

Con respecto a la plataforma de producción petrolera se estima 1.85 millones de 

barriles diarios y un precio de la mezcla mexicana de 30 dólares el barril de 

petróleo. 

Sin embargo, en el último reporte de finanzas públicas que entregó la Secretaría 

de Hacienda el pasado 31 de julio, para el cierre de este año prevé una caída 

del PIB de 7.4 por ciento, lo que podría cambiar sus expectativas para el 2021. 

Con dicha caída en la economía mexicana, para el cierre de este año se anticipa 

que los ingresos presupuestarios en 2020 sean menores en 287,700 millones de 

pesos respecto a los previstos en la LIF 2020. Por un lado, los ingresos 

petroleros serán menores en 179,400 millones de pesos, por menor precio y 

plataforma de producción de petróleo y demanda de combustibles ante la 

disminución de las actividades por la pandemia de coronavirus Covid-19. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

En 2021 “se ajustará un poco el gasto”, advierte 

Hacienda a diputados 

Viernes 28 agosto 2020 / Roberto Garduño y Enrique Méndez 

Ante la caída de ingresos tributarios y la reducción de la base gravable, el 

paquete económico 2021 mantendrá la política de austeridad, se ajustará un 

poco el gasto y las prioridades se enfocarán en salud, que recibirá más recursos, 

e infraestructura, anticipó a diputados el subsecretario de Hacienda, Gabriel 

Yorio González. 

Resaltó que no será suficiente el presupuesto para respaldar el gasto en 

infraestructura y refirió que el jefe de la Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo, 

retomó el diálogo con el sector energético con el fin de encontrar inversión total 

de las empresas en algunos sectores. 

En reunión a distancia con la bancada de MC, el funcionario explicó que si bien 

el presupuesto será similar en estructura, el nivel de ingresos será menor que el 

aprobado para 2020 por la contracción de la base de la economía. Va a ser muy 

difícil mantener la misma base de ingresos de años pasados. Se presentará con 

un nivel de equilibrio presupuestal, tratando de no utilizar endeudamiento. 

Adelantó que en la propuesta –que debe ser entregada a más tardar el 8 de 

septiembre– los impuestos sólo se ajustarán a la inflación, no habrá nuevas 

contribuciones y el esfuerzo se concentrará en una tarea que ha tenido éxito del 

Servicio de Administración Tributaria: mayor eficiencia recaudatoria y combate a 

la evasión, la elusión y la defraudación fiscal. 

Ante las preguntas de los diputados de MC sobre la deuda, Yorio respondió que 

aún sin recurrir a contratación nueva, por efecto del tipo de cambio se incrementó 

y se calcula que cerrará el año en 52 por ciento respecto del PIB. Explicó que a 

escala internacional, un país se coloca en el umbral de bandera roja cuando ese 

indicador está alrededor de 60 por ciento. 

Seguir utilizando deuda sacaría de la senda de sostenibilidad fiscal al país y 

colocaría en riesgo las finanzas hacia el futuro, indicó. 

No obstante, manifestó que aun cuando repuntó la deuda, también se generarán 

remanentes del Banco de México y parte de esos fondos nutrirán en 2021 el 

Fondo de Estabilización de los Ingresos Presupuestarios en casi 50 mil millones 

de pesos, mientras el Fondo de Estabilización de los Ingresos de las Entidades 

Federativas comenzará con casi 30 mil millones; no se van a quedar en ceros 

ambos fondos. 

En la actualidad este último cuenta con casi 80 mil millones de pesos que 

ayudarán a los gobiernos de los estados a llegar a diciembre. 

Yorio González reconoció que el barrido de algunos fondos inactivos en 

fideicomisos, la reducción de salarios en el sector público, el recorte al gasto 

corriente y el uso de los fondos de estabilización, así como el pago de coberturas 



de los precios del petróleo, ayudaron a solventar más o menos la caída de los 

ingresos por la pandemia. 

Explicó que el gobierno federal realizó un trabajo muy minucioso para identificar 

qué fideicomisos sí eran susceptibles de recuperar, y no afectar los relacionados 

con pensiones o pasivos laborales, o los de carácter contingente como el Fondo 

para la Atención de Emergencias. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Recortaron personal 15% de las empresas: Inegi 

 

Viernes 28 agosto 2020 / Roberto Garduño y Enrique Méndez 

Como resultado de una encuesta del impacto económico del Covid-19, el 

Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) concluyó que sólo 15 por 

ciento de las empresas reportó un recorte de personal, pero las que sí aplicaron 

esa medida despidieron en promedio a 45 por ciento; además, 19 por ciento que 

redujo salarios los bajó a prácticamente la mitad de lo que sus empleados 

ganaban antes de la contingencia sanitaria. 

En una conversación con la bancada de Movimiento Ciudadano en la Cámara 

de Diputados, que realizó ayer su reunión plenaria, el presidente del Inegi Julio 

Santaella Castell refirió que 92 por ciento de las empresas no ha recibido ningún 

apoyo. 

Detalló que casi 8 por ciento de las empresas sí ha obtenido un apoyo, el más 

frecuente se refiere a transferencias en efectivo del gobierno federal, estatal o 

municipal y, en menor medida, respaldo de carácter fiscal. 

Santaella Castell informó a los legisladores que, al reanudarse parcialmente las 

actividades, terminó de levantarse el Censo de población y vivienda 2020 y 

anunció que el informe preliminar se presentará el 2 de diciembre. 

De la encuesta denominada Ecovid, que analizó el mercado laboral, se 

determinó que hasta abril había 32.9 millones de personas ocupadas. De ese 

total, 20 por ciento dijo estar con suspensión laboral o no trabajar, es decir, 

mantiene el vínculo laboral pero no hace nada. 



Otro 23 por ciento realiza trabajo desde casa, mientras que a 42 por ciento se le 

redujo la jornada laboral; 46 por ciento reportó disminución de sus ingresos, 5 

por ciento dijo haber recibido algún apoyo del gobierno y 90 por ciento ninguno. 

Asimismo, 30 por ciento reportó que algún integrante de su vivienda perdió su 

trabajo y, más dramático, 65 por ciento dijo que algún integrante disminuyó sus 

ingresos. Esto habla de la magnitud de lo que estamos esperando en el mercado 

laboral como resultado de la pandemia, abundó. 

Citó que en la encuesta a empresas su impacto más relevante fue en la caída de 

ingresos, disminución de la demanda y menor disponibilidad de flujo de efectivo. 

Pidió a los diputados mantener el presupuesto para que permita al Inegi, por 

ejemplo, realizar la encuesta sobre violencia contra las mujeres. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

López-Gatell va por ‘ley antichatarra’ en todos 

los estados 

 

Viernes 28 agosto 2020 / Víctor Chávez 

A pesar de los reclamos de los organismos empresariales, y de los posibles 

acuerdos que buscan con ellos legisladores de Morena en el Congreso, el 

subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, anunció ayer que buscará 

“acercamientos” con el Congreso de la Unión y los Congresos locales para 

“armonizar” reformas que prohíban la venta de productos “chatarra” a los 

menores de edad en todo el país. 

Luego de que el director de Epidemiología de la Secretaría de Salud, José Luis 

Alomía, confirmó anoche 518 muertes más y 6 mil 026 nuevos infectados por 

Covid-19, con lo que las cifras llegaron a 579 mil 914 contagios y a 62,594 

defunciones, López-Gatell explicó que el sistema alimenticio genera 

enfermedades que contribuyen a una mayor vulnerabilidad a contraer el virus. 

Por eso “vamos a cuidar los ambientes alimenticios escolares” y ya “estamos 

revisando para contribuir a reorientar las políticas públicas”, dijo. 

“Lo anuncio de una vez, estaremos buscando acercamientos, respetando la 

soberanía de las entidades y la autonomía de los poderes legislativos, tanto el 

federal como los estatales, contribuyendo en lo que pueda contribuir en términos 

científicos”, informó. 

Argumentó que “nos preocupa que pudiera haber asincronía en la parte jurídica 

y legal y que pudieran ser impugnados jurídicamente, y sería saludable para el 

interés superior de esta nación que hubiera una armonización” de las leyes. 



Aclaró que “yo soy un funcionario técnico que trabajo para el Poder Ejecutivo, yo 

no legislo; se rumoraba que yo mandé hacer un formato de ley y que lo distribuí 

en los 32 Congresos estatales, dando instrucciones. No, y me causó gracia 

porque es una acusación absurda”. 

“Lo único que he hecho es celebrar cuando el Congreso de Oaxaca impulsó esta 

ley y la aprobó por unanimidad casi”. 

Alomía expuso que se han realizado un millón 304 mil 776 pruebas, de las que 

se reportan 614 mil 467 casos estimados, 81 mil 597 casos sospechosos y 41 

mil 786 casos activos estimados. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Detecta INE 1,075 mdp no comprobados por 

partidos 

 

Jueves 27 agosto 2020 / Marisol Velásquez 

El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, 

informó que del 2016 al 2019 identificaron que los partidos políticos no 

comprobaron 1,075 millones de pesos. 

El INE detectó, en el periodo indicado, 800 millones de pesos en gastos no 

reportados en campaña por los partidos, además de que en los informes anuales 

de los institutos políticos, en el mismo lapso, no se comprobó la utilización de 

otros 275 millones de pesos. 

Durante su participación en el seminario virtual “El crimen organizado en las 

elecciones”, convocado por el Colegio de México, Córdova recordó que una de 

las atribuciones del Instituto es auditar que los ingresos y los gastos de los 

partidos, particularmente durante campañas, se apeguen a las reglas electorales 

y no provengan de fuentes ilícitas. 

“En cuatro años, el gasto no reportado que el INE ha logrado identificar y, que 

los partidos no han logrado justificar de dónde y cómo lo pagaron, asciende a 

más de 1,075 millones de pesos. Estos gastos representan el 42% de las 

sanciones que incurren los partidos y 15% del gasto anual”, detalló el consejero.  

Reconoció que el mayor reto de la fiscalización de las campañas es el efectivo y 

recordó que por ello no se permiten aportaciones en efectivo mayores a 90 

Unidades de Medida y Actualización (UMA), equivalente en este 2020 a unos 

7,819 pesos. 



Explicó que, desde 2016, el INE cuenta con un sistema de monitoreo de “objeto 

de gasto”, mediante el cual más de 1,000 auditores realizan revisiones de campo 

y a través de fotografías toman constancia de propaganda en espectaculares y 

bardas. 

También acuden a las casas de campaña de los partidos y a los actos públicos 

de las y los candidatos, y recordó que los partidos están obligados a informar al 

INE sobre los eventos públicos y por ello el cambio de calendario es motivo de 

sanción, ya que inhibe la posibilidad de observar lo que sucede en campo. 

Córdova Vianello apuntó que a través de la evidencia recabada por los auditores 

se generan pruebas y el INE cruza la información con los gastos reportados por 

los partidos y lo que no se identifica —que, dijo, seguramente fue financiado con 

efectivo del cual se desconoce su origen— es un gasto no reportado. 

No obstante, aclaró que esta medida no basta, ya que aún es necesario 

fortalecer la fiscalización del INE y sostuvo que el reto es pensar cómo se logra 

abrir, con el uso de la tecnología, esa capacidad de las y los ciudadanos de 

auxiliar al INE en la fiscalización. 

También enfatizó la necesidad de mejorar la colaboración con otras instancias 

fiscalizadoras del Estado ya que, a pesar de que hay avances y convenios con 

la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) y con la Auditoría Superior de la 

Federación (ASF), entre otras instancias, el trabajo realizado en el ámbito 

electoral generalmente está vinculado con corrupción en otras áreas. 

Por otra parte, sostuvo que la intromisión del crimen organizado se da a partir de 

dos vías: mediante candidaturas que son cooptadas o impulsadas desde 

organizaciones delincuenciales, y mediante el financiamiento ilícito. 

“No hemos logrado identificar algún caso de financiamiento directo del crimen 

organizado a las campañas. Hemos identificado muchos casos de 

financiamiento ilegal, como dinero proveniente del erario público en los distintos 

niveles, federal, local y municipal, pero el problema de los recursos del crimen 

organizado es el efectivo”, puntualizó el presidente del INE. 

Advirtió que la captura o imposición de candidaturas por parte del crimen 

organizado es un fenómeno presente y focalizado, más no generalizado. 

“Si hay un candidato que está vinculado con el crimen organizado, perseguirlo 

no es una responsabilidad del INE, sino de las autoridades competentes”, atajó. 

 

Casos de Emilio “L” y AMLO 

 

Sobre las denuncias presentadas contra Pío López Obrador, hermano del 

presidente, y David León, excoordinador nacional de Protección Civil, por 

supuesto financiamiento ilícito para la campaña electoral del 2018, Córdova 

Vianello señaló que el Instituto radicará las denuncias presentadas hasta el 

momento e iniciará las indagatorias. 

“Las denuncias están presentadas y tenemos que indagar. El INE cuenta con 

distintos protocolos de investigación según el caso de que se trate y ello implica 

detonar distintas actuaciones y requerimientos a otras autoridades, incluyendo 

la Fiscalía”, refirió. 



Respecto del caso de Emilio “L” y Odebrecht, Córdova indicó que pertenece a la 

jurisprudencia de la Fiscalía General de la República y en caso de que existan 

faltas de índole electoral, es la Fiscalía quien deberá dar parte al INE. 

“Yo estoy en buena comunicación con el fiscal y si hay alguna falta electoral 

habrá que ver cuáles son los contenidos, qué indagatorias se tendrán que 

realizar, si se tendrá que abrir un nuevo caso o si hay pruebas”, concluyó. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La CNDH se fractura por caso Iguala; alistan 

nuevo informe sobre Ayotzinapa 

 

Viernes 28 agosto 2020 / Andrés Becerril 

La desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa causó una pugna interna 

en la Comisión Nacional de los Derechos Humanos. 

José Martínez Cruz renunció ayer como director general de la Primera 

Visitaduría, en funciones del Visitador General de la CNDH. 

Excélsior pudo conocer que la dimisión se debe a que Francisco Estrada Correa, 

secretario ejecutivo del órgano autónomo, pero que en los hechos actúa como 

presidente de la CNDH, le instruyó pedir la renuncia a todos los que formaron 

parte de la Oficina Especial para el Caso Iguala, a lo que se negó. 

De acuerdo con fuentes de la institución, tras conocerse la renuncia, Estrada 

Correa se reunió con los cuatro visitadores adjuntos que estuvieron en dicho 

caso, a quienes ordenó seguir con la elaboración del nuevo informe sobre la 

desaparición y tirar a la basura reportes que la Oficina Especial tardó años en 

realizar, y que han sido guía para investigadores y periodistas. 

Empleados de la CNDH aseguran que estos cuatro adjuntos no están 

capacitados para redactar la recomendación y han hecho creer a las autoridades 



que conocen el caso a detalle. Además, dicen, se perfila que el documento se 

acomode a la “verdad verdadera” de esta administración. 

 

CNDH arma informe … 

 

La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) se está dislocando 

debido a la pugna interna por el caso de la desaparición de los 43 normalistas 

de Ayotzinapa, hace casi seis años: ayer presentó su renuncia el director general 

de la Primera Visitaduría en funciones del Visitador General de la CNDH, José 

Martínez Cruz. 

De acuerdo con información de funcionarios de la CNDH, el motivo de la renuncia 

se debió a que el Secretario Ejecutivo de  ese órgano autónomo, Francisco 

Estrada Correa —que en los hechos actúa como presidente de la CNDH—, le 

dio instrucciones para que les pidiera la renuncia a todos los que formaron parte 

de la Oficina Especial Para el Caso Iguala, y Martínez Cruz no quiso hacerlo. 

En las oficinas de la Primera Visitaduría corrió la información de la renuncia y 

esperan ya nuevo personal. “Si tienen algo que concluir todavía mañana se 

firma”, enviaron mensajes para apurar cualquier trámite pendiente. En la misma 

oficina aseguraron que Martínez Cruz ya tiene sustituto pero no han informado 

quién es. 

José Martínez Cruz fue nombrado en el cargo al que renunció a partir del 31 de 

agosto, el 17 de diciembre pasado a raíz de la renuncia de los titulares de las 

seis Visitadurías de la CNDH, que también causó un cisma en la institución. 

Dentro de la CNDH se sabe que la relación de Martínez Cruz con Estrada Correa 

había sido de constantes desencuentros. 

Que Rosario Piedra Ibarra, titular del organismo autónomo, nunca contradice lo 

que determina Francisco Estrada, sea lo que sea. 

Ayer mismo, cuando se conoció la renuncia de Martínez Cruz, Estrada Correa 

se reunió con los cuatro visitadores adjuntos que estuvieron en el Caso Iguala. 

Estrada les ordenó que siguieran con la elaboración del nuevo informe sobre el 

caso Iguala; que tiraran a la basura todo lo realizado por la Oficina Especial, 

incluyendo los informes, Estado de la investigación del Caso Iguala; Reporte de 

la CNDH en torno a indicios de la participación de la policía municipal de Huitzuco 

y de dos agentes de la Policía Federal en los hechos de la desaparición de 

normalistas en el Puente del Chipote de Iguala; Reporte de la CNDH en torno a 

los hechos y circunstancias en las que Julio César Mondragón Fontes, normalista 

de Ayotzinapa fue privado de la vida; Identidad de La Rana o El Güereque, 

presunto partícipe en la desaparición de los estudiantes normalistas de 

Ayotzinapa y la Recomendación 15VG/2018 por Violaciones Graves a Derechos 

Humanos en el Caso Iguala, que para muchos investigadores y periodistas ha 

sido una guía para poder seguir sus respectivos trabajos. 

La elaboración de un nuevo informe sobre la desaparición de los 43 normalistas, 

ocurrida el 26 y 27 de septiembre de 2014, ya había sido anunciado por Piedra 

Ibarra. Lo hizo a principios de julio pasado, en distintas entrevistas periodísticas. 

Una en El Sol de México, donde Rosario Piedra dijo que a su llegada a la CNDH 

se retomaron las investigaciones del Caso Iguala; aludió que había temas 



confidenciales en los que no podía abundar, “pero vamos a emitir un reporte o si 

es necesaria una recomendación”. 

Otra declaración similar, aunque más esclarecedora, la hizo Piedra en una 

entrevista para el Sistema Público de Radiodifusión del Estado Mexicano. Ahí la 

titular de la CNDH dijo que había un equipo especial trabajando y que “se está 

por emitir un informe o recomendación que está solicitando la Fiscalía”. 

 

Antirrecomendación 

 

A este informe o recomendación que se prepara dentro de la CNDH ya se le 

conoce como la antirrecomendación. 

La elaboración de ese nuevo informe, como lo ha ordenado Estrada Correa, será 

una tarea de gran complejidad; la investigación realizada por años por parte de 

la Oficina Especial de la CNDH fue extensísima; el material de los expedientes 

es voluminoso y esa fue una de las razones por las que Martínez Cruz no quiso 

despedir al personal, que sería indispensable para redactar un nuevo informe, 

ya que no hay personal que conozca el Caso Igual como ellos. 

Ahora estos cuatro Visitadores Adjuntos encargados de la nueva 

recomendación, en realidad, dicen quienes trabajaron en el Caso Iguala, son 

burócratas del organismo autónomo conocidos como CNDHacheros, que tienen 

muchos años en la institución y su único mérito en el caso es que algunos de 

ellos viajaron el 27 de septiembre de 2014 al lugar donde se registraron los 

hechos de la noche de Iguala. 

Los visitadores adjuntos que elaborarán el nuevo informe de Caso Iguala, en el 

pasado simplemente eran maquiladores: les encargaban buscar un documento 

o diligencia en el voluminoso expediente; salir a llevar oficios a dependencias, 

notificar, nada de capital importancia para los trabajos tan acabados que 

presentó en distintas fechas la CNDH. Desconocen la esencia de la 

recomendación. 

Los cuatro visitadores que están redactando el informe o recomendación 

anunciado por Piedra Ibarra, según empleados de la CNDH, han engañado a los 

funcionarios del gobierno federal, haciéndoles creer que conocen el caso; que 

uno de ellos, incluso, escribió la recomendación de 2018, de más de dos mil 

fojas. 

El eje sobre el que desarrollan el texto, según se conoció, versa sobre la tesis de 

que la Recomendación de la CNDH avala la verdad histórica del gobierno del 

presidente Enrique Peña y que ha sido el centro de las críticas. 

En la redacción de este texto, según se perfila, están buscan en la 

recomendación de la CNDH lo que sirva y se acomode a la “verdad verdadera”; 

que podrían ser muchos elementos, salvo lo relacionado con el basurero de 

Cocula, que implica el análisis genético propuesto de 114 restos óseos 

localizados ahí, y aún no encuentran cómo sacarlos del escenario de este tema. 

Y también está el tema del móvil de los hechos, que implica, en todo caso, el 

involucramiento de los líderes estudiantiles de la normal de Ayotzinapa con el 

cartel de Los Rojos. 

Aunque, dicen dentro de la CNDH, que tanto Piedra Ibarra como Estrada Correa 

están decididos a no dejar rastro alguno de la Oficina Especial y así poder 



adecuar y ajustar la postura institucional en el Caso Igual, de acuerdo al 

requerimiento de la “verdad verdadera” solicitado por la Fiscalía General de la 

República, y que se está construyendo a partir de encontrarle responsabilidad al 

Ejército en los hechos de la noche del 26 de septiembre y la madrugada del día 

siguiente de 2014. 

 

 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

'Construcción de la torre de Asjufi es un símbolo 

de corrupción': Claudia Sheinbaum 

 

Jueves 27 agosto 2020 / Gerardo Jiménez y Claudia Solera 

La construcción de la torre de Asjufi sobre la presa Anzaldo es un símbolo de la 

corrupción de la administración pasada, sentenció ayer la jefa de Gobierno, 

Claudia Sheinbaum. 

Esa obra es quizá  uno de los símbolos de la corrupción de la administración 

anterior. Es una obra que se hizo en un vaso regulador en el que estaba prohibido 

construir, un espacio en el que estamos haciendo la investigación porque, de 

acuerdo a la documentación que tenemos, no es privado, sino que es un espacio 

del gobierno de la ciudad y que se hizo con todas las irregularidades”, dijo 

Sheinbaum en conferencia.  

La mandataria agregó que además de considerar las sanciones administrativas 

que resulten de las investigaciones realizadas por la Secretaría de Desarrollo 

Urbano y Vivienda (Seduvi) y el Instituto de Verificación Administrativa (Invea), 

no descarta responsabilidades penales que finque las Fiscalía General de 

Justicia, todo lo cual puede llevar a la demolición del edificio de Periférico Sur 

3042. 



No solamente es una sanción administrativa, hay una sanción penal, hay una 

denuncia presentada ante el Ministerio Público, lo tiene asegurado también la 

Fiscalía General de Justicia y tanto la alcaldía de Álvaro Obregón como del 

gobierno de la ciudad queremos llegar al fondo, inclusive a la demolición del 

edificio, porque no puede ser que haya impunidad en estos casos”, agregó. 

Luego de inaugurar la primera etapa de la intervención del Canal Nacional, indicó 

que la capital requiere inversión privada, pero advirtió que debe apegarse a la 

normatividad y a la legalidad. 

Queremos inversión en la ciudad, claro que queremos inversión, pero como 

siempre lo hemos dicho, es una inversión que esté dentro del marco legal y que 

sea honesta; que haya una inversión privada en los espacios donde se puede 

hacer, con la reglamentación que debe ser y también bajo la consideración de 

los vecinos y vecinas de la ciudad”, expuso. 

Excélsior publicó el lunes pasado que Asjufi Consultores Inmobiliarios S.A. De 

C.V. sigue la construcción del edificio de 15 niveles en la colonia San Jerónimo 

Aculco. 

Después de que la obra fue suspendida en noviembre de 2019, en enero de este 

año un tribunal permitió que se retomaran los trabajos para que en el inmueble 

se realizaran obras de mitigación, sin embargo la empresa burló lo estipulado en 

la resolución judicial y aprovechó para continuar la obra. 

La Seduvi informó que el Certificado Único de Zonificación de Uso de Suelo 

(CUZUS) emitido el 30 de marzo de 2015 para la construcción del edificio fue 

“erróneo en su análisis e interpretación normativa”. 

De acuerdo con las autoridades, el Dictamen de Aclaración de Zonificación de 

Uso del Suelo para AV (Área Verde) se expidió para una superficie de terreno de 

dos mil 604.83 m2 y se elaboró con la versión del Programa Delegacional de 

Desarrollo Urbano (PDDU) de la entonces delegación Álvaro Obregón de 1997. 

No obstante, para la fecha en que fue otorgado le correspondía el programa que 

se encontraba vigente, que fue aprobado en 2011, en el que se establece que 

“las áreas verdes públicas no podrán tener cambio de uso; por lo que deberán 

de mantener su uso de área verde inalterable”. 

 También puedes leer: 'Nadie le dijo nada', denuncia de acoso desata riña entre 

policías y ciudadanos 

 

Abren carpeta de investigación 

 

La Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México inició una carpeta de 

investigación luego de que los desarrolladores de la torre de Periférico Sur 3042 

reiniciaran obras, violando la suspensión impuesta por un juez federal. 

El Ministerio Público comenzó con el proceso en contra de quien resulte 

responsable por el posible delito de desobediencia y resistencia a un mandato 

judicial y por otros posibles delitos en los que estuviere incurriendo el particular 

por la construcción de la torre de Asjufi, informó la Secretaría de Desarrollo 

Urbano y Vivienda (Seduvi). 

Desde el 14 de junio de 2019, la Seduvi promovió un juicio de lesividad en contra 

del Certificado Único de Zonificación de Uso del Suelo, expedido el 30 de marzo 

de 2015 para la construcción del edificio sobre la presa Anzaldo. 



Lo anterior debido a que el certificado fue emitido indebidamente, ya que se 

autorizó una zonificación no permitida por el Programa Delegacional de 

Desarrollo Urbano de la entonces delegación Álvaro Obregón, actualizado en 

2011, y que para el predio en donde se lleva a cabo la obra aplica Área Verde 

(AV), la cual no se puede modificar. 

La Seduvi señaló que, con motivo de esta acción jurídica, se resolvió suspender 

los trabajos en el lugar, en tanto no hubiera una sentencia al respecto. 

El Magistrado Instructor, Andrés Ángel Aguilera Martínez, titular de la Ponencia 

Dieciocho de la Primera Sala Especializada en materia de Responsabilidades 

Administrativas y Derecho a la Buena Administración del Tribunal de Justicia 

Administrativa de la ciudad, concedió la suspensión para el efecto de que la 

alcaldía Álvaro Obregón y el Instituto de Verificación Administrativa (Invea) se 

constituyeran en el predio con la finalidad de que no se continuaran los trabajos 

de construcción”, indica en una tarjeta informativa. 

Sin embargo, los desarrolladores consiguieron que un juez en materia 

administrativa de la capital les permitiera realizar trabajos de mitigación, 

situación que aprovecharon para continuar con la construcción. Ante ello, la 

Seduvi interpuso un recurso de queja el 24 de agosto de 2020 con la finalidad de 

hacer del conocimiento del tribunal que Asjufi burló lo dictado por un juez federal. 

El 28 de agosto de 2019 interpuso una acción similar. 

Como consecuencia, mediante acuerdo del 24 de febrero de 2020, la Primera 

Sala Ordinaria dentro del juicio de lesividad ordenó girar oficio a la Fiscalía 

General de Justicia para que ordenara al ministerio público correspondiente 

iniciar una carpeta de investigación en contra de quien resulte responsable por 

el posible delito de desobediencia y resistencia a un mandato judicial. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Trump alardea ser el salvador de EU, sus 

libertades y grandeza 

 

Viernes 28 agosto 2020 / David Brooks 

Nueva York. - Donald Trump se coronó como el único salvador de Estados 

Unidos al culminar la Convención Nacional Republicana, al afirmar que sus 

contrincantes demócratas son parte de una izquierda radical que busca destruir 

las libertades, los valores y el sueño americano. 

En ningún momento anterior los votantes enfrentaron una decisión tan clara entre 

dos partidos, dos visiones, dos filosofías o dos agendas, dijo, y advirtió que 

Estados Unidos es la antorcha que ilumina a todo el mundo, pero a pesar de toda 

nuestra grandeza, todo lo que hemos logrado ahora está en peligro. Esta es la 

elección más importante en la historia de nuestro país. 

La elección “decidirá si salvamos el sueño americano o si permitimos a una 

agenda socialista destruir nuestro destino… El voto de ustedes decidirá si 

protegeremos a estadunidenses que obedecen la ley o si damos permiso a 

anarquistas violentos, agitadores y criminales que amenazan a nuestros 

ciudadanos”. 

Atacó a su contrincante demócrata con la advertencia de que “Joe Biden será el 

destructor de la grandeza americana”. Pintó a Biden como un político fracasado 

y débil durante su carrera política de 47 años que ha traicionado a su pueblo y 

que siempre ha estado del lado equivocado de la historia. 

Biden es el caballo de Troya del socialismo, acusó. “Nadie estará seguro en una 

America de Biden”, agregó. Si la izquierda gana, demolerán los suburbios, 



confiscarán tus armas, y nombrarán jueces que borrarán las libertades 

constitucionales. 

Trump, como siempre, autoelogió sus supuestos logros, entre ellos sus políticas 

migratorias, y festejó que hoy las fronteras de Estados Unidos son más seguras 

que nunca y prometió que el muro pronto será completado. 

Afirmó que en tres años construimos la economía más fuerte en la historia del 

mundo y celebró el nuevo acuerdo comercial con México y Canadá. 

Insistió en que encabezó la movilización más grande desde la Segunda Guerra 

Mundial para enfrentar lo que llamó el virus chino, falsamente indicó que la tasa 

de mortalidad en Estados Unidos es menor que la europea, y prometió que habrá 

una vacuna este año. 

Y hablando del gigante asiático, advirtió que si Biden es electo, China se 

adueñará de Estados Unidos. 

Usó los disturbios y protestas en la ciudades contra los demócratas una y otra 

vez descalificando, sin nunca mencionar su nombre, Black Lives Matter, el 

movimiento de protesta más grande en la historia de su país. “Si el Partido 

Demócrata desea estar del lado de los anarquistas, agitadores… y los 

quemabanderas, esa es su decisión, pero el Partido Republicano será la voz de 

los héroes patriotas que mantienen seguro a Estados Unidos”. 

Acusó que la izquierda está al ataque contra las instituciones estadunidenses, y 

aconsejó: siempre recuerden que vienen contra mí porque estoy luchando por 

ustedes. 

Trump ofreció su discurso aceptando su nominación como candidato republicano 

desde el jardín sur de la Casa Blanca –rompiendo una vez más con las normas 

al usar la residencia oficial como parte de una campaña electoral– ante más de 

mil invitados sentados en sillas sin cumplir con la sana distancia y casi todos sin 

cubrebocas, después de ser presentado por su hija predilecta, Ivanka. 

El discurso resumió los temas que se abordaron a lo largo de los cuatro días de 

esta convención, y que serán el contenido de propaganda electoral que se se 

empleará durante los próximos 67 días antes de la elección. 

Trump y su coro de oradores aduladores abordaron los temas de la convención 

a lo largo de la noche, proclamándose repetidamente como los defensores del 

país excepcional del mundo. 

Los oradores incluyeron al secretario de Vivienda Ben Carson, el líder de la 

mayoría republicana del Senado Mitch McConnell, el asesor y abogado personal 

del presidente Rudy Giuliani, quien con su usual tono histérico advirtió que Biden 

es parte de la izquierda de Black Lives Matter y Antifa (activistas que se 

identifican como antifascistas) que busca promover sus políticas procriminales y 

socialistas. 

Pat Lynch, presidente de un gremio policiaco de Nueva York, denunció que los 

políticos demócratas han cedido nuestras calles e instituciones, al elogiar a 

Trump por defender a la policía. Advirtió –haciendo eco de uno de los mensajes 

centrales de este acto–: “no estarás seguro en la America de Joe Biden. Puedes 

tener cuatro años más de presidente a Trump, o puedes no tener seguridad, ni 

justicia, ni paz”. 

Trump y sus cómplices hablaron con el trasfondo de un huracán en las costas 

del Golfo, incendios forestales en California, protestas antirracistas que incluyen 



huelgas sin precedente de atletas profesionales, milicias derechistas armadas y 

desde un país que es el epicentro mundial de la pandemia. 

Anoche y durante toda la convención nunca se mencionó la frase cambio 

climático y mágicamente transformó el peor manejo de la pandemia de todos los 

países avanzados en uno heroico por el presidente y sus cómplices. También 

fue borrada de la realidad la peor crisis económica desde la Gran Depresión, en 

gran medida resultado de ese manejo del Covid-19. 

Aunque se denunció la violencia de los disturbios por protestas contra el racismo 

oficial, no se mencionó que quien mató e hirió a personas esta semana en 

Kenosha, Wisconsin, fue un fanático pro- Trump e integrante de una milicia 

supremacista; los acusados de algunos de los tiroteos masivos más graves en 

tiempos recientes, como el de El Paso y el de la preparatoria en Florida, se 

identificaron también como fanáticos de Trump. 

Tampoco se menciona que unos 30 millones han solicitado beneficios de 

desempleo, y millones más, en su gran mayoría migrantes, no tienen derecho a 

ninguna asistencia; casi 30 millones no tienen suficiente qué comer y unos 40 

millones enfrentan la amenaza de ser expulsados de sus viviendas. 

Aunque las crisis del racismo sistémico, la pandemia, de la economía y el medio 

ambiente sitiaron la convención de Trump, el guion oficial ofreció una invitación 

al país más feliz del mundo, algo así como Disneylandia, y a la vez advertía que 

la elección es una lucha contra el Apocalipsis del cual sólo Trump puede salvar 

al mundo. 

La estrategia de relección, tal parece, es argumentar que sólo Donald Trump 

puede salvar a Estados Unidos del Estados Unidos de Donald Trump, comentó 

el veterano conductor y periodista Dan Rather. 

 

Oposición 

 

En tanto, continuó el río de defecciones de su partido, con más de 300 ex 

funcionarios del último presidente republicano George W. Bush –cuya ausencia 

fue la más notable en la convención nacional de su partido, junto con decenas 

de las figuras prominentes republicanas–, quienes anunciaron que apoyarán al 

demócrata Biden. 

A una cuadra del jardín de la Casa Blanca donde Trump pronunciaba su 

discurso, un grupo de activistas montó un concierto con TOB, banda local que 

interpretó Go-Go, una variante de funk nacida en la ciudad capital y que ha 

acompañado las protestas de Black Lives Matter en esa y otras ciudades, y logró 

su objetivo en que se podía escuchar su protesta musical durante el discurso. 

Al caer el telón sobre la convención republicana anoche, con una gran exhibición 

de fuegos artificiales, y el monumento a Washington y la Casa Blanca como 

escenario, Trump merece crédito por montar una gran obra de ficción. Pero por 

ahora, por lo menos hasta el 3 de noviembre, es la realidad oficial. 
 

 
 
 
 



 

La regularización de solares urbanos en núcleos 

agrarios, tarea prioritaria de la Procuraduría: 

Hernández Palacios 

 

La coordinación de esfuerzos es fundamental para que los propietarios de la tierra 

logren la seguridad jurídica y accedan a programas de mejoramiento urbano del 

gobierno federal. 

Jueves 27 agosto 2020 / Procuraduría Agraria 

La Procuraduría Agraria, conjuntamente con las instituciones agrarias del 

Gobierno de México, impulsa, entre otras acciones prioritarias de la presente 

administración, la regularización de solares urbanos en cerca de 9 mil ejidos y 

comunidades del país, que representan el 30 por ciento de los más de 32 mil 

núcleos agrarios ya certificados, a fin de otorgar seguridad jurídica y certeza 

documental a sus legítimos propietarios. 

Así lo dio a conocer el Titular de la Institución, Luis Hernández Palacios Mirón, 

al señalar que a través del Programa de Regularización y Registro de Actos 

Jurídicos Agrarios (RRAJA-FANAR) se ha dado especial atención a la 

regularización de núcleos agrarios de alta marginación, especialmente 

indígenas, para que dispongan del título de propiedad y pueden acceder a los 

programas de vivienda y de mejoramiento urbano del gobierno federal. 



Adicionalmente, señaló, la Procuraduría Agraria trabaja estrechamente con el 

Instituto Nacional de Suelo Sustentable (INSUS) para lograr la regularización de 

asentamientos irregulares en otros 1,000 núcleos agrarios que a lo largo del 

territorio nacional han sido impactados por el crecimiento de la mancha urbana 

en terrenos de propiedad social. 

En este sentido, el Titular de la Institución destacó la coordinación existente en 

las dependencias del gobierno federal —como no había existido en los últimos 

30 años— para atender y resolver la conflictividad urbana –agraria que se 

presenta en el país, con casos de asentamientos irregulares o ventas de terrenos 

ejidales en los que incluso hoy en día están asentados fraccionamientos de lujo 

que deben ser regularizados. 

Para atender este fenómeno, recalcó, las instancias del sector agrario de la 

Federación, bajo la Coordinación de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 

Territorial y Urbano (Sedatu), impulsan acciones concertadas que garanticen no 

sólo la certeza documental de la propiedad, sino que también propicien 

tranquilidad y paz social así como beneficios para las familias del medio rural. 

Hernández Palacios Mirón, subrayó que en el ámbito de competencia de la 

Procuraduría Agraria, se ha dado a la tarea de promover el mecanismo de la 

mediación para avanzar en la concertación de acuerdos, con los que se han 

alcanzado resultados positivos en estados como Quintana Roo y Yucatán, que 

protegen la propiedad social como alternativa eficaz de desarrollo y beneficio 

social para sus habitantes. 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Amagan con impedir instalación de casillas por 

conflicto comunal 

 

Viernes 28 agosto 2020 / Francisco Bautista 

Hidalgo. - La falta de delegado en la comunidad Santa Catarina, Huejutla, ha 

generado conflicto entre dos grupos, por lo que, la tarde de ayer, pobladores 

encabezados por Santos Olegario Reyes, quien supuestamente fue electo como 

autoridad auxiliar, arribaron a la Subsecretaría de Gobierno municipal y 

amagaron con impedir la instalación de casillas para los comicios de octubre. 

Los quejosos exigieron una solución a los funcionarios y advirtieron que, de no 

obtenerla, bloquearán la carretera México-Tampico en la jornada electoral. 

Olegario Reyes mencionó que en la comunidad se eligió delegado mediante usos 

y costumbres el 9 de diciembre pasado; sin embargo, refirió, vecinos dirigidos 

por el comisariado ejidal Flavio Sáenz Cerecedo se opusieron. 

Asimismo, la autoridad auxiliar acusó que el titular de la Procuraduría Agraria, 

Julio César Orta Blanco, ha apoyado a los detractores. 

Los inconformes fueron atendidos por el interino de la Subsecretaría de Gobierno 

de Huejutla, José Vital Pérez, quien mencionó que la dependencia que encabeza 

no tiene la competencia para resolver el problema y que le corresponde a la 

alcaldía. 

Asimismo, uno de los quejosos dijo que el grupo del comisariado ejidal impugnó 

las elecciones, pero en Santa Catarina se rigen por usos y costumbres, por lo 

que han “coartado” los derechos de la localidad. 

 

 

 



TEEH señalo omisión por parte del alcalde 

 

El 21 de junio, el Tribunal Electoral de Hidalgo informó que en el juicio TEEH-

JDC-022/2020, sobre un incidente de incumplimiento de sentencia, se manifestó 

que Olegario Hernández seguía como delegado, a pesar de que se ordenó dejar 

sin efectos la elección, pues no se comprobó que haya sido difundida la 

convocatoria 

El edil Raúl Badillo argumentó que no quitó el nombramiento, ya que no se lo 

pidió el tribunal, por lo que el magistrado Manuel Cruz hizo la precisión de que 

“dejar sin efecto” implica la designación, por lo que ordenó de nuevo dejar sin 

efectos el nombramiento y la convocatoria 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Denuncia de la Coordinación del CNI-CIG ante 

los hechos ocurridos en la comunidad de nueva 

Jerusalén perteneciente al ejido Peña Limonar 

municipio de Ocosingo Chiapas, el día 18 de 

agosto 2020 

Jueves 27 agosto 2020 / Denuncia 

AL EZLN EJERCITO ZAPTISTA DE LIBERACION NACIONAL 

 

A LAS JUNTAS DE BUEN GOBIERNO (JBG) 

 

A LOS MUNICIPIOS AUTONOMOS ZAPATISTAS 

 

A LAS REDES DE RESISTENCIA Y REBELDÍA 

 

A LA SEXTA NACIONAL E INTERNACIONAL 

 

A LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN 

 

A LOS ORGANISMOS DE DERECHOS HUMANOS 

 

A LAS ORGANIZACIONES EN DEFENSA DEL TERRITORIO Y DE LA MADRE 

TIERRA 

 

AL PUEBLO DE MÉXICO. 

 

Denuncia a los tres niveles de gobierno: Hechos ocurridos en la comunidad de 

nueva Jerusalén perteneciente al ejido peña limonar municipio de Ocosingo 

Chiapas, el día 18 de agosto 2020. 

Los compañeros que pertenecen al CNI (CONGRESO NACIONAL INDIGENA) 

estaban trabajando con sus dos hijos y su esposa en su parcela  ubicado a 40 

metros de su casa. Miguel espinosa Gómez, la Sra.  Pascuala Pérez Gutiérrez, 

sus hijos: Jairo espinosa Pérez y Miguel de Jesús espinosa Pérez cuando 

estaban trabajando, de pronto salieron los agresores entre la maleza, José 

espinosa Gómez alias el (tata), Simón Pedro Espinosa Gutiérrez, José Espinosa 

Gutiérrez y  Antonio Espinosa Gómez, hermano de Miguel Espinosa Gómez: los 

tres primeros que salieron entre la maleza portaban armas de fuego al parecer 



calibre 20 tipo escopeta, el últimos iba con un machete en la mano donde gritaba 

manifestando, ahora los vamos a matar a todos, de inmediato empezaron a 

disparar hacia nosotros, por lo que le manifesté a mi familia que saliéramos 

corriendo hacia la casa , entre los balazos que venia hacia nosotros lograron 

herir a mi hijo Miguel de Jesús Espinosa Pérez de 13 años de edad, cayo al suelo 

como pude logre levantar a mi hijo y llevara a la casa, en ese momento Simón 

Pedro Espinosa Gutiérrez  volvió a cargar el arma para rematar al herido y 

diciendo ahora van a morir todos, en ese momento no acciono el arma y así pude 

salvarle la vida a mi hijo, trasladando rumbo a mi casa. Las otras personas 

seguían disparando hacia donde estaba mi esposa y mi hijo Jairo, nos 

escondimos adentros de nuestra humilde casa de madera y de lamina de zing, 

donde ha queda las huellas de los disparos. MIGUEL DE JESUS ESPINOSA 

PEREZ mi hijo de 13 años de edad recibió varios impactos de bala de arma de 

fuego, en el hombro, brazo , pulmón derecho y espalda. causándole heridas 

graves que se tuvo que trasladar y  hospitalizar en la ciudad de Palenque 

Chiapas. Mis dos hijo y mi esposa estamos demostrando la actitud de mi 

hermano ANTONIO ESPINOSA GÓMEZ, JOSE ESPINOSA GOMEZ, alias el 

TATA. que ha hecho mucho daño a mi familia, por el solo hecho de quererme 

despojar de mi terreno que me dejo mi finado padre que llevo de nombre Miguel 

Espinosa Gutiérrez. 

 

A N T E C E D E N T E S 

 

MIGUEL ESPINOZA GOMEZ, originario de la Ranchería Nueva Jerusalén, 

perteneciente al ejido Peña Limonar, municipio de Ocosingo, Chiapas, que con 

fecha 5 cinco de abril del año 2008, mi papa que en vida respondiera al nombre 

de MIGUEL ESPINOZA GUTIERREZ, ejidatario del ejido antes mencionado, en 

una asamblea general de ejidatarios me traspasó los derechos agrarios, bajo el 

número 3078221, dicha manifestación quedo plasmado en un acta de asamblea 

de ejidatarios, posterior a eso mi padre falleció a consecuencia de un paro 

cardiaco y años después comenzaron los problemas con mis hermanos que 

responden a los nombres de ANTONIO ESPINOZA GOMEZ II, con sus hijos de 

nombre SIMON PEDRO ESPINOZA GUTIERREZ, JOSE ESPINOZA 

GUTIERREZ Y MIGUEL ESPINOZA GUTIERREZ , mi hermano JOSE 

ESPINOZA GOMEZ alias el TATA, e hijos de mi hermano MANUEL ESPINOZA 

GOMEZ, de nombres MIGUEL ESPINOZA PEREZ, MANUEL ESPINOZA 

PEREZ y JOSE ESPINOZA PEREZ. 

El día 13 trece de abril del año 2016, aproximadamente a las 07:00 horas, que 

llegue en mi trabajadero conjuntamente con mi esposa de nombre PASCUALA 

PEREZ GUTIERREZ, y mis hijos que responden al nombre de JAIRO 

ESPINOZA PEREZ Y EVA ESPINOZA PEREZ, la sorpresa fue que, mi hermano 

JOSE ESPINOZA GOMEZ alias el TATA, e hijos y mi hermano MANUEL 

ESPINOZA GOMEZ, ya se encontraban todos trabajando en  mi parcela 

causando daños, ya que cortaron mi maizal que recién doble y se llevaron sin mi 

consentimiento, así como cortaron varias plantas de plátanos, y a gritos 

amenazantes se decían ser dueños de mi parcela, a mí  no me dejaron hablar, 

por lo se vinieron contra mi propinándome de golpes físicos en mi cuerpo, pero 



ANTONIO ESPINOZA GOMEZ II, Y JOSE ESPINOZA ALIAS EL TATA, con un 

palo en la mano me punzaba en mi estómago provocándome lesiones fuertes en 

mi estomago; (hechos que fueron denunciados en el Ministerio Publico de la 

Fiscalía de Justicia Indígena 

El día 29 veintinueve de octubre del año 2016, aproximadamente a las 07:00 

horas, mi hermano ANTONIO ESPINOZA GOMEZ II, en compañía de sus hijos 

que responden a los nombres ya mencionados, invitaron y acompañaron a las 

autoridades del ejido Peña Limonar, municipio de Ocosingo, Chiapas, que 

responden a los nombres de MANUEL GUTIERREZ ESPINOZA, OSCAR 

VASQUEZ SANCHEZ, NICOLAS HERNANDEZ ESPINOZA, Presidente del 

Comisariado, Consejo de Vigilancia y Agente Auxiliar Municipal respectivamente, 

así como se hacían acompañar de policías rurales, dichas autoridades haciendo 

uso indebido de su funciones llegaron en mi cafetal ubicado en la ranchería 

Nueva Jerusalén, perteneciente al ejido Peña Limonar, sin mi permiso ni 

consentimiento alguno como legítimo propietario, empezaron a medir mi cafetal 

consistente en una hectárea y media, posterior a eso empezaron a sembrar 

postes de madera con alambres de púa, y ese día despojaron más de la mitad 

de mi cafetal, por órdenes del Comisariado Ejidal en ese entonces; así como me 

cortaron 950 matas de café, tipo orgánico, por lo que las autoridades ejidales, no 

realizaron una investigación a fondo para que supieran quienes o quien era el 

verdadero dueño de dicho cafetal, únicamente le dieron la razón a mi hermano 

ANTONIO ESPINOZA GOMEZ II, pero también sin que me hayan enviado 

invitación alguna para arreglar algún problema, cosa que es injusto como hayan 

actuado sin investigación alguno  o que no hayan respetado las buenas 

costumbres, ya que la función del órgano ejidal es la de resolver problemas de 

tierra actuando como árbitro para que prevalezca la paz y tranquilidad de las 

personas o ejidatarios, mas no actuar con algún interés personal, que solo 

favorece el descontento y conflicto fatal que hace imposible vivir en la paz en 

dicha comunidad. 

Otro hecho similar, que fue el día 16 de enero del año 2018, aproximadamente 

a las cinco de la tarde, que yo venía de Ocosingo  a mi casa, a bordo de un 

vehículo doble cabina, pero a la altura de la Ranchería San Miguel Canxanil, del 

ejido San Jerónimo Bachajon, Municipio de Chilon, Chiapas, de repente se 

atravesó un vehículo tipo estaca con gentes del ejido Peña Limonar, municipio 

de Ocosingo, Chiapas, vehículo donde descendieron varias personas y con lujo 

de violencia me bajaron así como me esposaron como un vil delincuente y me 

llevaron a la cárcel ejidal del ejido Peña Limonar, bajo argumentos que mi delito 

es haber ido a realizar trámites en la Procuraduría Agrario Delegación Ocosingo, 

Chiapas, pagando una injusta condena por cinco días, ya que me liberaron hasta 

el día 20 de enero del mismo año, bajo la promesa de pagar una multa de cinco 

mil pesos, cuando en realidad en la cárcel tuve un trato inhumano, maltrato físico, 

verbal, psicológico y emocional, de parte de las autoridades ejidales y rurales 

que responden a los nombres de: JESUS SANCHEZ GOMEZ, ARTEMIO 

MONTEJO VAZQUEZ, JOSE BERNABE SANCHEZ GUTIERREZ, Presidente 

del Comisariado ejidal, Consejo de Vigilancia y Agente Auxiliar Municipal, no 

permitían que personas de buena voluntad me regalaran algo de comer, así 

como también no permitían que mis familiares tuvieran comunicación conmigo, 



caso contrario los meterían en la cárcel, prácticamente los cinco días estuve 

incomunicado pase día y noche hambre en la cárcel, también a altas horas de la 

noche los policías llenaban la cárcel con agua, para que yo no tuviera donde 

descansar o descansara parado en medio del agua y pestilencia, que solo miraba 

alguna comida como tortilla que de pura suerte logran meter algunos amigos se 

movían sobre el agua sucia, tenía que hacer mis necesidades fisiológicas en el 

mismo lugar donde dormía y comía, es algo triste lo que me hicieron estas 

autoridades y hasta la fecha me siguen haciendo con mi familia y a  mí, solo 

quiero decir que quiero vivir en paz, encontrar la tranquilidad, pero mis hermanos 

que he mencionado, en complicidad con las autoridades ejidales no me dejan 

vivir como persona humana, con derechos de propiedad, de seguridad, tengo 

derecho de vivir y gozar mi vida, soy gente de trabajo y con el sudor de la frente 

mi familia tiene para comer. 

Estas mismas personas, que me agreden y en compañía de las autoridades 

ejidales del ejido Peña Limonar, municipio de Ocosingo, Chiapas, sin recodar la 

fecha exacta pero fue en el año 2019, que mi hermano ANTONIO ESPINOZA 

GOMEZ II, inicio un Registro de Atención 421/59-1003-2019, en el Ministerio 

Publico de la Fiscalía Indígena en Ocosingo, Chiapas, donde supuestamente 

estoy causándole daños, y amenazas a su persona,  cosa que es incierto, ya que 

era el quien anda amenazando y causando daños; a consecuencia de eso, 

interpuse una denuncia iniciándose el Registro de Atención número 0554-059-

1003-2019, donde se dio lugar a una conciliación, y con fecha 13 de diciembre 

del año 2019, elaboramos un convenio pactado entre mi hermano ANTONIO 

ESPINOZA GOMEZ II y con la participación de las autoridades ejidales del ejido 

Peña Limonar, por la pandemia que está pasando, no tuve en mis manos con 

prontitud el convenio, asta hace poco tiempo que me dieron la copia de dicho 

convenio, pero me doy cuenta que el contenido del convenio, prácticamente esta 

alterado, ya que algunos puntos de acuerdo no aparece en el convenio, digo esto 

por la firma donde aparece mi nombre, no corresponde a mi firma original; el 15 

de agosto del año en curso, el representante del CNI, organización a la cual 

pertenezco me entrego un oficio donde se me hiciera del conocimiento que yo 

no estoy dando cumplimiento al citado convenio de fecha 13 de diciembre 2019, 

pues resulta todo lo contrario ya que la persona que está actuando mal, son las 

autoridades ejidales del ejido Peña Limonar, que en ningún momento fueron a 

medir el terreno en el lugar de los hechos, y ordenaron que mi hermano 

ANTONIO ESPINOZA GOMEZ II, construyera una galera en el terreno donde 

me correspondía según el citado convenio, es injusto esta actitud de las 

autoridades, así como mi hermano en mención, prácticamente él ni estaba dando 

cabal cumplimiento el citado convenio, ya que se sentía protegido por las 

autoridades ejidales, prueba de ello, que con fecha 18 de agosto del año en 

curso, aproximadamente a las cinco horas de la tarde con treinta minutos, que 

mi familia me acompañaron a limpiar mi solar, que se encuentra como a unos 

cuarenta metros de mi casa, ubicado en la ranchería Nueva Jerusalén, 

perteneciente al ejido Peña Limonar, municipio de Ocosingo, Chiapas. Hecho 

ocurrido esta mencionado en la primera parte de este escrito. 

Por estos hecho ocurrido en la comunidad de nueva Jerusalén ejido peña limonar 

Municipio de Ocosingo Chiapas, las compañeras y compañeros delegados, 



delgadas y concejales de la zona tres del congreso nacional indígena CNI 

manifestamos nuestro apoyo total a los compañeros Miguel espinosa Gómez, 

Pascuala Pérez Gutiérrez, Jairo Espinosa Pérez y miguel de Jesús Espinosa 

Pérez que estamos atentos de los que puede pasar en con su familia y les 

hacemos saber también a las autoridades competentes  Y las autoridades del 

ejido peña limonar del mismo municipio mencionado, que ya no sigan violando 

los derechos de las personas que solo por el hecho de pertenecer al CNI esté 

siendo, reprimido, encarcelado, despojado de sus bienes y hasta con el intento 

de asesinato a su familia. 

Como Congreso Nacional Indígena no permitiremos que se cometa más 

atropellos en contra de ningún compañero o compañera de nuestra organización, 

llamamos a la solidaridad y apoyo con nuestras hermanas y hermanos del CNI 

Chiapas y nacional que han estado siendo hostigados por defender su territorio. 
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Se prolonga suspensión de actividades de la 

visitaduría agraria 

 

Jueves 28 agosto 2020 / Stephanie Huerta 

San Luis Potosí. - Gilberto Jiménez Moreno, visitador agrario del municipio de 

Aquismón, informó que el plazo de suspensión de actividades en la Procuraduría 

Agraria se prolongó nuevamente, ahora hasta el día 30 de septiembre, mismo 

que se tenía previsto que culminara este 30 de agosto. 

Señaló que se encuentran las comunidades aún a la espera del procedimiento 

para la celebración de la asamblea en la que habrá de llevarse a cabo la elección 

de los representantes de núcleos agrarios que ya han concluido su encargo, 

como son los comisariados ejidales y consejos de vigilancia, donde las nuevas 

autoridades tomarán el cargo por un periodo de tres años. 

A la fecha continúan en el cargo las autoridades salientes, dado que la 

contingencia sanitaria no ha permitido la realización de esta asamblea en la cual 

deberá estar presente un representante de la Procuraduría Agraria, sin embargo, 

tras no estar previsto en la ley alguna excepción a la regla, las autoridades se 

encuentran con la incertidumbre de saber cómo actuar sin posteriormente tener 

algún conflicto interno por ello. 

Jiménez Moreno mencionó que los ejidos y comunidades podrán llevar a cabo 

dichas asambleas con las medidas sanitarias pertinentes y previa solicitud a la 



Procuraduría Agraria, quien dará los pormenores para la autorización de la 

reunión, sin embargo, en el municipio las comunidades y ejidos no han querido 

realizar esta asamblea si no está presente el visitador, pues prefieren que el 

proceso se dé sin inconformidad alguna, previendo que pudiesen surgir 

conflictos internos. 

A la fecha son alrededor de seis localidades, la mayoría ejidos, quienes esperan 

que se dé pronto la visita de los representantes de la Procuraduría Agraria, 

puesto que el proceso ya ha sufrido afectaciones como el cambio de las fechas 

para el nombramiento y para la entrega de certificados. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Laura Fernández propicia el mayor ecocidio en la 

historia de Puerto Morelos 

 

Jueves 27 agosto 2020 / Redacción 

Yucatán. - Propiciado por la alcaldesa Laura Lynn Fernández Piña, las reservas 

territoriales de Puerto Morelos se ven amenazada por el peor ecocidio que se 

haya visto en la historia de la demarcación. 

Y es que resulta que mientras la sociedad de Puerto Morelos se encontraba en 

el confinamiento domiciliario a raíz de la pandemia del coronavirus, el comisario 

ejidal Braulio Nuñez López y la presidente Fernández Piña cerraron tratos para 

convertir vastas de tierra ejidal en bancos de materiales para abastecer las obras 

del Tren Maya. 

Para cerrar la pinza, serán las empresas de Carlos Alberto Moyano Menchaca, 

esposo de la presidente municipal de Puerto Morelos, Laura Fernández Piña, las 

que servirán para encubrir el saqueo de materiales pétreos que dejaran 

millonarias ganancias a la familia que por segundo trienio encabezan el gobierno 

municipal. 

De acuerdo con Sol Quintana Roo, integrantes del Ejido de Puerto Morelos 

confirmaron a Sol Quintana Roo que ambos personajes, incluido el cuestionado 

secretario general del Ayuntamiento, Miguel Ángel Zetina; el secretario del 

comisariado ejidal Gustavo Izcabalzeta; avalados por Elidé García, visitadora de 

la Procuraduría Agraria, sostuvieron sendas reuniones para analizar los 

procedimientos para delimitar las áreas que serán explotadas y vendidas a las 

empresas del marido de la alcaldesa. 

Los denunciantes aseguran que autoridades municipales y ejidales realizan 

tratos en lo “obscurito” para modificar los planos de la zona urbana y ubicar los 

predios más lucrativos cercanos a donde estará la estación del Tren Maya. 



Explican que ante la opacidad de actuar de los presidentes municipal y ejidal, los 

dueños de las tierras preparan darle un nuevo revés a la alcaldesa Fernández 

Piña. 

Esto porque los nuevos planos de la zona urbana todavía no han pasado por la 

asamblea ejidal pues los ejidatarios planean dar marcha atrás aunque se corre 

el riesgo que se realice un encuentro amañado para ceder a las caprichosas 

intensiones de la alcaldesa. 

Ejidatarios preocupados por el futuro de las tierras que conforman las reservas 

territoriales del municipio y que son el patrimonio de las nuevas generaciones 

explicaron que la visitadora de la Procuraduría Agraria debe ser investigada al 

igual que al comisario ejidal Braulio Nuñez López pues en plena contingencia se 

reunieron para actuar a espaldas de la ciudadanía y las autoridades municipales, 

estales y federales se encontraban en el encierro a causa de la pandemia. 

Una de las acciones que deben poner en marcha el gobierno federal para 

combatir la corrupción es romper el modus operandi de funcionarios, 

empresarios y algunos representantes del Ejido, especialmente la mancuerna 

que conforman Laura Lynn Fernández Piña y Braulio Nuñez López. 

Según los ejidatarios preocupados por el futuro de las reservas territoriales de 

Puerto Morelos harán todo lo posible por impedir que manos ajenas a los 

verdaderos dueños de la tierra se apoderen o se beneficien grupos de 

saqueadores que operan en alianza. 

Una muestra de ello es el resguardo del secreto sobre la ubicación de la estación 

del tren en Puerto Morelos que solo lo conocen muy pocos, entre ellos el círculo 

cerrado entre la alcaldesa y el comisario ejidal. 

Para los ejidatarios honestos que buscan proteger el patrimonio territorial de 

Puerto Morelos, la empresa empresa Mexiled, propiedad de Carlos Alberto 

Moyano Menchaca, esposo de la presidente municipal de Puerto Morelos, Laura 

Fernández Piña, se ha convertido en el principal proveedora de la comuna, pero 

ahora quiere meter la manos en la explotación de los bancos de materiales. 

De acuerdo con Sol Quintana Roo, la empresa del esposa de la alcaldesa ha 

obtenido varías obras de parte de la comuna. La primera fue la obra de 

“Rehabilitación, ampliación y modernización de la red de alumbrado público en 

las Supermanzanas 01 y 02 de Puerto Morelos” se invierten 6.2 millones de 

pesos, que incluyen el suministro de luminarias Led, postes, zanjeado, cableado, 

encofrado y transformador. 

En la segunda se realizaron obras de modernización del alumbrado público en 

las supermanzanas del primer cuadro, en las que se llevó a cabo el cambio de 

luminarias en las colonias Zetina Gasca y 23 de enero, con una inversión total 

de 14 millones de pesos. 

A decir de funcionarios de Servicios Públicos Municipales de Puerto Morelos, la 

empresa Mexiled de Carlos Alberto Moyano Menchaca no tuvo una participación 

directa es las obras recientes, sin embargo, sí fungió como intermediario en el 

suministro de los insumos y mano de obra con otras empresas. 

Incluso, muchas de las luminarias y otros insumos son suministrados por la 

empresa del jalisciense, a quien consideran el consentido de la presidente 

municipal, pues es su flamante esposo y paisano. 



Cabe señalar que, en la actualidad, la empresa Mexiled de Carlos Alberto 

Moyano Menchaca, tienen concesiones con 14 municipios del Estado de Jalisco, 

su tierra natal y la de su esposa Laura Fernández, para la instalación de este 

sistema de iluminación. 

Sin embargo, la empresa del jalisquillo ya está bien instalada en Puerto Morelos, 

pero quiere más. 

La versatilidad del empresario de 63 años, Carlos Alberto Moyano Menchaca, 

abarca la industria inmobiliaria, del calzado, de outsourcing y por su puesto de la 

iluminación. El jalisciense cuenta con siete empresas ante el registro público del 

comercio estas son: Moymen Mdo SA de CV; Tecnosandalias SA de CV; CMM 

Controladora SA de CV; Plantas y Accesorios para el Calzado SA de CV; 

Zapatos Primos SA de CV; Calzado Ema SA de CV y Rendimiento y Asesorías 

Inmobiliarias SA de CV. 

Ahora, el marido de la alcaldesa pretende llevar más millones a casa con la 

explotación del material pétreo de zonas que hoy son el pulmón de Puerto 

Morelos. 

Lo peor del caso es que la explotación indiscriminada del subsuelo impacta 

directamente en la llamada Ruta de Los Cenotes en el municipio de Puerto 

Morelos, lo que representa un riesgo ambiental y de salud. 

Hay que recordar que la zona que atraviesa la carretera que va de Puerto 

Morelos a Leona Vicario es sumamente frágil, ya que contiene el principal 

reservorio de agua de la región. 

Explotar la zona traerá consigo devastar amplias zonas de selva baja, construir 

pozos y fosas sépticas, cuyos desechos caen al manto freático, de donde sacan 

agua para el consumo humano. 

Pero no sólo se queda ahí, sino que corre por los ríos subterráneos hasta 

desembocar en el mar y finalmente termina sobre los corales de la barrera 

arrecifal, propiciando un ecocidio con daños irreversibles. 

 

Reprime al pueblo 

 

Como serecordará, a dos meses de que la presidente municipal de Puerto 

Morelos, Laura Lynn Fernández Piña, ordenara reprimir a un grupo de 

manifestantes que se oponían a la demolición del parque del “Casco Antiguo”, 

los trabajos de mantenimiento de la plaza permanecen abandonados lo que 

representa un retraso de más de siete meses. 

La urgencia de la alcaldesa de aparentar que se trabaja en el parque ícono del 

municipio representa un acto de aberrante corrupción pues según el contrato, la 

obra tuvo que haber concluido en enero pasado según el contrato resultado de 

la licitación que se realizó en octubre de 2019. 

Sin embargo, fue hasta el 5 de junio de 2020 cuando a la fuerza y pese a la 

resistencia civil, Fernández Piña ordenó que la policía respaldará a la 

cuestionada empresa poblana “Constructora HouseJK, S.A DE C.V. para que 

emprendiera la demolición del quiosco del Parque del Casco Antiguo. 

La orden fue reprimir a los ciudadanos que se opusieran a la entrada de la 

maquinaria para destruir los últimos vestigios que le daban historia al municipio, 

y así paso: una decena de ciudadanos nacionales y extranjeros fueron golpeados 



por la policía estatal y municipal, y encarcelados por varias horas por 

instrucciones de la alcaldesa. 

Obstinada en poner en marcha una obra innecesaria, sobre todo ante la 

presencia de la pandemia del coronavirus que hoy acosa a la sociedad de Puerto 

Morelos y que tiene una gran necesidad de ayuda debido a la pérdida de 

empleos, la escases de alimentos y medicinas. 

Pero a la alcaldesa no le interesa siquiera la remodelación del parque sino ocultar 

que ya se gastó el dinero que tendría que ser para la obra, es decir, qué pese a 

que no hay avances en los trabajos, ya pagó a la empresa el 70 por ciento de los 

19 millones de pesos, revelaron fuentes del ayuntamiento. 

Ante las evidentes irregularidades, la Secretaría de la Contraloría del Estado de 

Quintana Roo que encabeza Rafael del Pozo Dergal, ni se inmuta. Por su parte, 

los diputados están más preocupados por perfilarse rumbo a las elecciones del 

próximo año, que en crear una comisión para revisar los trabajos de 

remodelación del parque de Casco Antiguo. Qué decir de los regidores, que solo 

han servido para aprobar las acciones innecesarias de la presidente. 

Como se recordará, en los primeros minutos del viernes 5 de junio, habitantes 

del municipio de Puerto Morelos fueron reprimidos por la policía antimotines 

cuando se oponían a la destrucción del emblemático parque de Puerto Morelos. 

Alguno de los detenidos fueron Daniela Zambrano Castello, Elena Monserrat 

Lastra Pérez, Carlos Hernández Saldaña, María Valentina François Guichoux y 

Diego Martin Arlia, entre otros. Pese al aparatoso operativo de las acciones de 

la alcaldesa que milita en el Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Laura 

Fernández Piña, la obra de 19 millones de pesos sigue estancada. 

Como se recordará Sol Quintana Roo dio a conocer que la presidente municipal 

de Puerto Morelos incurrió una serie de irregularidades que iniciaron desde la 

licitación, la contratación, y el pago de anticipos a la empresa “Constructora 

HouseJK, S.A DE C.V.”, con Registro Federal de Contribuyentes (RFC) 

CHO180815SE8. 

Documentos en poder de este reportero revelan la serie de anomalías y 

omisiones en las que incurre tanto la presidente municipal como la empresa 

presuntamente poblana. Lo cierto es que en los evidentes actos de corrupción 

estarían involucrados personajes de la vida política de Puebla que estaría 

colaborando con la alcaldesa bajo la promesa de llevarla a la diputación federal 

y más tarde a la gubernatura de Quintana Roo. 

Aquí se dijo oportunamente que la licitación estuvo amañada. Además la 

empresa declaró como su domicilio fiscal el ubicado en Zeta del Cochero, 

403/oficina 1 local 57, Centro Comercial Palmas Plaza, C.P. 72453, en el estado 

de Puebla, el cual si existe, pero no es de la empresa. 

En el local mencionado hay un negocio ajeno a constructora, incluso, los 

propietarios pidieron que los deslinden de las irregularidades que pudiera haber 

cometido la empresa conformada por José Mario Alberto Morales y José 

Francisco Solis Olazagasti. 

Además, entre los escasos antecedentes de la empresa creada hace apenas un 

año, se tiene el registro de invitación a la obra “Servicio de dignificación de 

espacios de la Subsecretaría de Egresos de la Secretaría de Finanzas y 

Administración, en Puebla, por un monto de $2,085,570.87 (Dos millones 



ochenta y cinco mil quinientos setenta pesos 87/100 MN), supuestamente 

realizada en mayo de 2019. 

Otra obra fue la “Rehabilitación de concreto hidráulico en calle Zaragoza entre 

calle Juan de la Barrera y calle Malinche, Jolalpán, Puebla” por un monto de 

$222,820.97 (Doscientos veintidós mil ochocientos veinte 97/100 MN). 

No obstante, ambas obras son investigadas en aquel estado, debido a que no 

fueron concluidas, son de mala calidad y tampoco cumplen con las exigencias 

técnicas. 

Este hecho hace presumir que la presidenta municipal de Puerto Morelos, Laura 

Fernández, contrató esta empresa irregular como una empresa “facturera”, la 

cual podría estar vendiendo comprobantes de cobros a cambio de recursos 

económicos. 

Las obras de remodelación del parque conocido como “Casco Antiguo” 

presentan un retraso, por lo que Laura Fernández estaría incurriendo en los 

delitos de ejercicio indebido de la función pública y malversación de recursos, 

provocando un millonario daño patrimonial a la comuna. 

Lo peor del caso es que la alcaldesa dejará en los próximos meses su desastrosa 

administración para lanzarse a la búsqueda de una candidatura a diputada 

federal por Quintana Roo en una coalición entre el partido Morena y el PVEM, 

cargo que de ganarlo le serviría de catapulta para buscar la candidatura a 

gobernadora del Estado. 

 

¡Reparte miseria! 

 

Como se recordará, el desprecio de la presidenta municipal, Laura Lynn 

Fernández Piña, por los pobladores portomorelenses es evidente y se refleja en 

la miseria de recursos que invirtió para los apoyos alimentarios, que por cierto 

sólo llegaron a las familias de sus más cercanos colaboradores. 

Para la alcaldesa que se desvive en discursos y promesas, $578,062.96 

(Quinientos setenta y ocho mil sesenta y dos pesos 96/100 MN) fueron 

suficientes para conformar supuestamente 2,000 despensas que fueron 

repartidas en un solo día para compensar tres meses de confinamiento de las 

personas para impedir contagios. 

Con información obtenida en el micrositio Covid-19 Quintana Roo se observa el 

reporte presentado por el gobierno municipal de Puerto Morelos. Según el 

reporte, entre marzo y abril de 2020 la alcaldesa autorizó comprar productos 

considerados como básicos para la elaboración de paquetes alimentarios que 

supuestamente serían distribuidos entre la población con más necesidades. 

Sin proporcionar información el sobre número de contrato, montos totales de las 

compras, la empresa a la que se le adjudicó la compra mediante la figura de la 

adjudicación directa, etc., sólo se concretaron a señalar la cantidad y marcas de 

productos adquiridos. 

En el micrositio Covid-19 Quintana Roo, la mayoría de los municipios de la zona 

norte gastaron 300 pesos en promedio por cada despensa entregada. Según 

estimaciones conservadoras, en Puerto Morelos hay más de 50 mil habitantes, 

es decir unas 10 mil familias aproximadamente. 



Ante ese panorama apenas el 20 por ciento pudieron haber obtenido el miserable 

apoyo de la alcaldesa represora del pueblo. Sin embargo, esto no sucedió pues 

de los verdaderos beneficiarios fueron los más de 2000 trabajadores al servicio 

de Ayuntamiento de Puerto Morelos, la mayoría de ellos con residencia en 

Cancún, según información proporcionada por los habitantes del municipio 

quienes condenan la discriminación de la autoridad municipal. 

El desprecio de la alcaldesa se refleja en la represión desatada contra las 

personas que trataban de impedir la remodelación del emblemático Parque del 

Casco Antiguo en el que se pretende justificar un gasto de unos 20 millones de 

pesos por una obra que a todas luces es una obra de relumbrón. 

La indolencia y falta de tacto político de la alcaldesa que pretende ser la 

candidata de la alianza Partido Verde de México (PVM), Movimiento de 

Regeneración Nacional (Morena) y Partido del Trabajo (PT) para contender en 

las próximas elecciones intermedias para elegir diputados federales, locales y 

las presidencias municipales de Quintana Roo. 

Sin embargo, habrá que recordarle a la alcaldesa que continua atrapada en el 

repudio ciudadano, pues es señalada como una mala gobernante que opta por 

gastar el dinero público en obras de relumbrón para beneficiar a sus amigos. 

Hay que recordarle a la presidente municipal de Puerto Morelos, Laura 

Fernández Piña, que a principios de año contrajo una nueva de 33 millones de 

pesos que, sumados a los 29 millones que pidió el año pasado y no ha pagado, 

alcanza la cifra de 62 millones de pesos con la que tendrán que cargar los 

portomoreleses. 

A Puerto Morelos no le hace falta deuda, lo que quiere una administración 

razonable y honesta de los recursos que se generan y los que recibe vía Ley de 

Ingresos, pero sobre todo requiere de un gobernante que no se lleve el dinero o 

lo utilice en beneficios personales o de grupo. 

Como todos saben, el próximo año México tendrá su elección más grande de la 

historia donde se disputarán tres mil 200 cargos con la renovación de la Cámara 

de Diputados, gubernaturas, congresos locales y ayuntamientos en la mayor 

parte del país. Y es en estas fechas en donde está enfocada la presidenta Laura 

Fernández para convertirse en diputada federal primero y para el 2022 buscar la 

gubernatura de Quintana Roo. 

Es por ello por lo que está sedienta de recursos para invertir en su campaña que 

comenzará prácticamente a finales de 2020. Ante ese escenario, Fernández 

Piña organizó la Sesión Extraordinaria de Cabildo en la que sometió a la mayoría 

de los regidores con un miserable moche. 

Miseria para el pueblo y riqueza para el gobierno. El documento de sesión de 

Cabildo señala que “El Honorable Ayuntamiento de Puerto Morelos autoriza al 

municipio de Puerto Morelos para que contrate un crédito a corto plazo hasta por 

la cantidad de $23,000,000 (Veintitrés millones de pesos 0/100 MN), más 

accesorios y gastos financieros, con vigencia no mayor a 12 meses”. 

Además, el Cabildo de Puerto Morelos autorizó la contratación de una línea de 

factoraje por un monto de hasta $10,000,000 (Diez millones de pesos 0/100 MN) 

para cubrir pagos de proveedores. El truco del empréstito es que será vigente 

durante 2020, pero se podrá ocupar hasta 2021, es decir, en pleno proceso 

electoral. 



El acuerdo de Cabildo señala que el “Plazo durante el cual sus representantes 

legalmente facultados, deberán realizar todas las gestiones, negociaciones, 

solicitudes, trámites y celebración de documentos que sean conducentes y 

necesarios para dar cumplimiento a las mismas”. 

En la medida en la que pasan los días, las intenciones de la alcaldesa por saltar 

a la diputación y más tarde a la gubernatura de Quintana Roo son cada vez más 

evidentes. 

La tradición de los políticos en Quintana Roo es endeudar al estado. Laura 

Fernández es discípula del exgobernador Félix González Canto, y protegida de 

Roberto Borge Angulo, ambos responsables de que Quintana Roo tener una 

deuda de 19 mil millones de pesos. 

Ahora la alcaldesa ya endeudo con 62 millones de pesos por lo que cada 

habitante de Puerto Morelos le debe a los bancos más de $4,500.00 (Cuatro mil 

quinientos pesos 0/100 MN) sin obtener obras de bienestar social. 

Más claro ni el agua. En plena contingencia sanitaria por la pandemia del 

coronavirus, en la que la sociedad tiene que permanecer en el confinamiento 

residencial para cuidar sus vidas, y en la que la mayor parte de personas se 

quedaron sin empleo, a ellos la alcaldesa Laura Fernández Piña le da miserias. 

Sin embargo, a los inversionistas que realizan obras de relumbrón les entrega 

en charola de plata millonarias cantidades de dinero. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Busca Daniel Gutiérrez conciliación entre 

pueblos hermanos 

 

Jueves 27 agosto 2020 / Redacción 

Oaxaca. - Pese a la pandemia y por el gran compromiso que hizo con Oaxaca, 

el diputado federal Daniel Gutiérrez Gutiérrez continúa con acciones que 

permiten la conciliación entre pueblos hermanos.  

El legislador oaxaqueño sigue trabajando por el desarrollo de los pueblos, 

participando como mediador en asambleas donde representantes y ciudadanos 

reconocidos de pueblos vecinos, que históricamente han tenido conflictos, logran 

acuerdos favorables. 

Daniel Gutiérrez se reunió con habitantes de Santa Cruz Zenzontepec y de 

Santiago Amoltepec, en donde reconoció la disposición de ambos para llegar a 

la conciliación y de esta forma lograr la paz que toda comunidad desea. 

“Da gusto encontrarnos en una nueva realidad, una en donde la sensibilidad de 

los pueblos da inicio a una ruta de paz, una ruta que pronostica desarrollo y 

tranquilidad”, precisó. 

En la asamblea estuvieron presentes Odilón Avendaño Martínez, presidente 

municipal de Santa Cruz Zenzontepec y su cabildo; Venancio Mejía Romero, 

Comisariado de Bienes Comunales; Alejandro García Jiménez, representante de 

Conciliación Agraria del Gobierno del Estado de Oaxaca; Abelardo Mendoza 



Sánchez, representante de la Sedatu delegación Oaxaca y Octavio Rojas 

Vázquez, representante de la Procuraduría Agraria de Oaxaca.  

Gutiérrez Gutiérrez puntualizó que de continuar por esa ruta habrá mayores 

oportunidades de desarrollo y progreso para las nuevas generaciones y es por 

ello su interés en trabajar de manera coordinada con instituciones de los tres 

niveles de gobierno y sobre todo con las comunidades. 
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Pide HAF a integrantes de la mesa de 

coordinación para la construcción de la paz y 

ayuntamientos estar atentos ante presencia de 

lluvias en Guerrero 

 

Jueves 27 agosto 2020 / Redacción 

Guerrero, Chilpancingo. - El Gobernador Héctor Astudillo Flores y la Mesa de 

Coordinación para la Construcción de la Paz en Guerrero, revisaron las acciones 

de seguridad en el Estado y dieron seguimiento a las acciones desplegadas en 

las siete regiones del Estado, así como en los municipios de Cuetzala del 

Progreso y Teloloapan para inhibir la comisión de delitos y propiciar la 

tranquilidad de la población. 

En la reunión virtual, el Gobernador Héctor Astudillo Flores, desde la Ciudad de 

México donde sostendrá reuniones qué beneficien al Estado, pidió a las 

autoridades federales, militares y estatales, reforzar la coordinación y no bajar la 

guardia frente a las acciones delincuenciales. 

El Representante de la Novena Región Militar, Teniente Coronel, Israel Flores, 

informó que la Defensa Nacional, mantiene presencia para reforzar la seguridad 

en los poblados de Apetlanca, Tianquizolco, Municipio de Cuetzala del Progreso 

y en el crucero de Los Sauces de la carretera Federal Iguala – Ciudad 



Altamirano, mientras que se realizaron acciones de seguridad en el Municipio de 

Zirándaro de los Chávez. 

El Secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, recordó que en los 

acuerdos firmados el pasado sábado en Teloloapan, entre los tres niveles de 

Gobierno y los comunitarios tecampaneros, se acordó, entre otras cosas, permitir 

la presencia de personal del Ejército Mexicano en Apetlanca para brindar 

seguridad en la zona. 

El Fiscal General del Estado, Jorge Zuriel de los Santos Barrila, informó que se 

investigan los hechos delictivos en Huitzuco, Ayutla, Petatlán, Atlamajalcingo e 

Iguala y este último Municipio la Guardia Nacional logró detener a dos sujetos 

relacionados con el homicidio de un trabajador limpiaparabrisas, tras un 

enfrentamiento con los uniformados, donde fue abatido un agresor y un carro 

asegurado. 

De los Santos Barrila, puntualizó que se recibió una petición de justicia por el 

homicidio de dos personas el pasado domingo en el Municipio de Ayutla de los 

Libres, sin embargo, aclaró que a los agentes ministeriales, los familiares y 

acompañantes impidieron realizar las diligencias respectivas y no se pudo iniciar 

la carpeta de investigación. 

El Secretario de Seguridad Pública, David Portillo Menchaca, detalló que los 

indicadores delictivos presentan una disminución de 20 por ciento en Guerrero, 

en comparación con enero a lo que va de agosto del año anterior. 

El Secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, expuso que este 

martes, se llevó a cabo una reunión con representantes de los dos núcleos 

agrarios de Malinaltepec y Alacatlatzala por más de tres horas donde estuvo 

presente el Abel Barrera, representante de Tlachinollan, así como autoridades 

federales, de la Procuraduría Agraria y funcionarios del Estado. 

Ahí se acordó qua ambas partes de este conflicto agrario se comprometieron a 

esperar a la decisión del Tribunal Superior Agrario y agotar todas las instancias, 

por lo que, en tanto no se de un fallo en las tierras en disputa se mantendrán en 

paz, además, se realizarán patrullajes por las autoridades policiacas en la zona. 

Se revisaron los trabajos para la instalación de módulos de tomas de muestras 

para detectar casos de Covid-19 en municipios donde se han registrado mayores 

contagios como Chilpancingo, Ometepec Acapulco y Tixtla, para contener y 

reducir los contagios a través de la detección oportuna. 

De la Peña Pintos, informó que por instrucciones del Gobernador Héctor 

Astudillo, se enviaron especialistas al hospital de Ometepec ante el ligero 

incremento de casos positivos, en tanto se tramita el traslado de la Unidad 

Médica Móvil del Municipio de Zihuatanejo al de Ometepec, mientras se 

refuerzan las brigadas de concientización y sanitización en Ometepec. 

El Gobernador Héctor Astudillo, con la preeminencia del Secretario de 

Protección Civil, Marcos Mayares Salvador, revisó la situación metereológica en 

el estado, así como los reportes de las afectaciones en los caminos por lluvias 

en la región Norte, Acapulco, Montaña y Costa Chica que están siendo atendidos 

y llamó a alcaldes y población en general a mantenerse atentas ante el potencial 

de lluvias que propician el reblandecimiento de terrenos, laderas inestables y 

rodamiento de rocas y evitar poner en riesgo la vida de la población. 



También estuvieron presentes, el Delegado de la FGR, Fernando García 

Fernández, el representante del Centro Nacional de Inteligencia, Juan Gabriel 

Sosa Pintos, el Secretario Técnico de la Mesa, Hermes Teodoro González, el 

Presidente de la Comisión Estatal de Derechos Humanos, Ramón Navarrete 

Magdaleno, el Presidente de la Coparmex Chilpancingo, Joel Moreno Temelo, 

así como representantes de la Octava Región Naval Militar, de las 27 y 35 Zona 

Militar, así como, Alejandro Bravo Abarca, Jefe de la Oficina del Gobernador, el 

Secretario de Turismo, Ernesto Rodríguez Escalona, entre otras autoridades 

civiles y militares. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Para avanzar en la pacificación entre Aldama y 

Chenalhó, preciso atender los aspectos agrarios y de 

justicia, resalta subsecretario Encinas 

 

Jueves 27 agosto 2020 / Redacción 

Guerrero. - En reunión con autoridades estatales, municipales y comunales del 

municipio de Chenalhó, Chiapas, el subsecretario de Derechos Humanos, 

Población y Migración de la Secretaría de Gobernación, Alejandro Encinas 

Rodríguez, subrayó la necesidad de avanzar en una solución integral y crear 

condiciones para que los acuerdos que se construyan sean realmente eficaces 

y definitivos en el objetivo de lograr la pacificación y reconciliación entre este 

municipio y el de Aldama, en dicha entidad. 

“Tenemos que atender los dos aspectos centrales que son el agrario y el 

vinculado con la justicia, y que no exista impunidad en los hechos de violencia 

que se han suscitado tanto en Chenhaló como en Aldama”, expresó. 

El subsecretario Alejandro Encinas lamentó que este encuentro no se realice en 

las mejores condiciones, ya que demuestra que “los acuerdos que habíamos 

venido promoviendo para evitar la confrontación entre Aldama y Chenhaló 

fracasaron, es lamentable que tengamos este encuentro porque no prosperaron 

los pactos de no agresión” 

Recalcó que, si verdaderamente se busca llegar a la justicia, se tiene que lograr 

que la Fiscalía General del Estado de Chiapas integre correctamente las 

carpetas, se realice la investigación y se apliquen las sanciones 

correspondientes a quienes han cometido estos actos de violencia, “nosotros 

vamos a acompañar todo el esfuerzo de la fiscalía estatal para que se realice la 

investigación y se castigue a los culpables”, acotó. 



Se refirió a que otro de los temas a resolver es la reparación del daño, pues no 

solamente debe ser la indemnización de las familias, sino una reparación integral 

que contempla atención a problemáticas en materia de salud y acompañamiento 

psicológico. 

En la reunión estuvieron presentes la titular de la Comisión para el Diálogo con 

los Pueblos Indígenas de México, Josefina Bravo Rangel; el procurador agrario, 

Luis Hernández Palacios Mirón; el representante del gobierno del estado de 

Chiapas, Leonel Reyes González; el presidente constitucional del municipio de 

Chenalhó, Abraham Cruz Gómez, y autoridades comunales. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Programa de Mejoramiento Urbano generó más 

de 10 mil empleos en Tamaulipas: Meyer Falcón 

 

“Lo que queremos transmitir con este programa es la importancia de la calidad del 

espacio público como elemento para integrar a las familias y para que se sientan 

seguras las comunidades”, detalló el secretario de Estado 

Jueves 27 agosto 2020 / Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

Comunicado 312/2020 

Tamaulipas, Matamoros. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 

Urbano (Sedatu), entregó a autoridades locales las 45 obras realizadas a través 

del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), en colonias marginadas de 

Matamoros, Tamaulipas, en las que se invirtieron 298.9 millones de pesos (mdp). 

Se construyeron ocho obras: un mercado público, dos módulos deportivos, dos 

inmuebles que funcionarán como Centro Asistencial de Desarrollo Infantil 

(CADI), una escuela primaria, una secundaria y una preparatoria; así como la 

rehabilitación de 37 calles y avenidas. 

Al acompañar al presidente Andrés Manuel López Obrador durante la entrega de 

las obras, el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, recordó que en esta 

ciudad fronteriza inició el Programa de Mejoramiento Urbano, con el objetivo de 

disminuir la desigualdad territorial y social respecto al lado norteamericano. 

“Tamaulipas es el estado donde más se invirtió a través del Programa de 

Mejoramiento Urbano: una tercera parte de las obras a nivel nacional se 

realizaron aquí y una quinta parte del presupuesto total, aproximadamente mil 

500 millones de pesos, se invirtieron en Tamaulipas generando 

aproximadamente 10 mil empleos directos”, señaló el servidor público.  

Agregó que el PMU se desarrolló de manera rápida y eficiente en colaboración 

con autoridades locales y estatales. 



“Lo que queremos transmitir con este programa es la importancia de la calidad 

del espacio público como elemento para integrar a las familias y para que se 

sientan seguras las comunidades”, detalló Meyer Falcón. 

La Sedatu, en coordinación con la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), 

realizó más de mil 200 acciones de construcción, mejoramiento o ampliación de 

vivienda, con una inversión de más de 183 millones de pesos; además, a través 

del Instituto Nacional del Suelo Sustentable (Insus), se realizaron acciones de 

regularización de lotes. 

También acompañaron al presidente el gobernador de Tamaulipas, Francisco 

Javier García Cabeza de Vaca; el coordinador general de Comunicación Social 

y Vocero del Gobierno de México, Jesús Ramírez Cuevas; así como el 

presidente municipal de Matamoros, Mario Alberto López Hernández. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Preside México XIX Reunión del Comité de Salud 

Animal de América del Norte 

 

Los jefes de los servicios veterinarios de México, Estados Unidos y Canadá refuerzan 

cooperación técnica en temas de sanidad pecuaria, resaltó Agricultura. 

Destacó Senasica que México busca acuerdos para fortalecer sistemas de alerta 

temprana, notificación oportuna y diagnóstico de laboratorio. 

Por primera vez, el encuentro se desarrolla de manera virtual por la contingencia por 

COVID-19. 

Jueves 27 agosto 2020 / Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Comunicado 

B329/2020 

Con el objetivo de reforzar la colaboración en temas de sanidad pecuaria para 

fortalecer las medidas preventivas, de control y erradicación de enfermedades 

de animales en la región, representante de los Servicios Veterinarios de México, 

Estados Unidos y Canadá participan en la XIX Reunión del Comité de Salud 

Animal de América del Norte, destacó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 

Rural. 

El Comité está integrado por representantes del Servicio Nacional de Sanidad, 

Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), la Agencia Canadiense de 

Inspección de Alimentos (CFIA, por sus siglas en inglés) y el Servicio de 

Inspección de Sanidad Animal y Vegetal del Departamento de Agricultura de 

Estados Unidos (USDA-APHIS), informó. 

El encuentro, que por primera vez se desarrolla de manera virtual, fue 

inaugurado por el director en jefe del Senasica, Francisco Javier Trujillo Arriaga, 

quien afirmó que la pandemia por COVID-19, derivada de una enfermedad que 

tuvo su origen en animales, brinda una gran lección al ser humano sobre la 

importancia de prevenir los padecimientos zoonóticos.  



Con la representación del secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor 

Villalobos Arámbula, indicó que México propone fortalecer acuerdos de 

cooperación para reforzar las actividades de alerta temprana, notificación 

oportuna y diagnóstico de laboratorios especializados, a través de protocolos 

armonizados e intercambio de capacidades e información técnica. 

Nuestra expectativa, precisó, es lograr consensos en temas como bienestar 

animal, resistencia antimicrobiana (RAM), y ampliar la atención regional de 

enfermedades de las aves y de los cerdos.  

El director general de Salud Animal del organismo de Agricultura, Juan Gay 

Gutiérrez, subrayó que el Comité de Salud Animal de América del Norte es un 

ejemplo de colaboración exitosa entre distintos países para prevenir el ingreso y 

dispersión de enfermedades presentes en otras latitudes, como la peste porcina 

africana, la influenza aviar de alta patogenicidad y la fiebre aftosa. 

En la reunión, en la que participaron 40 veterinarios oficiales de las tres naciones, 

comentó que existen problemas endémicos de la región que son controlados con 

mayor eficacia gracias al trabajo conjunto e intercambio permanente de 

información técnica que sostienen los servicios veterinarios de la región, lo que 

ha derivado en que América del Norte sea una de las zonas con mejor estatus 

zoosanitario del mundo. 

En su oportunidad, los responsables de los servicios médicos veterinarios de 

Canadá, Jaspinder Komal, director ejecutivo de la Dirección de Salud Animal, y 

Burke Healey, administrador adjunto de los Servicios Veterinarios de Estados 

Unidos, señalaron la importancia de la reunión trilateral de este año, ya que se 

aprobarán nuevos lineamientos para facilitar el intercambio comercial de 

productos de origen animal, en el marco de la entrada en vigor del Tratado entre 

México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). 

Durante el primer día de sesiones del Comité, los médicos veterinarios de más 

alta responsabilidad en salud animal de cada país abordaron temas como los 

brotes de enfermedad hemorrágica viral de los conejos (EHVC-2) en Estados 

Unidos y México, así como los avances y necesidades en la zonificación y 

compartimentación para enfermedades de importancia como la influenza aviar 

de alta patogenicidad. 

El Comité se creó en el año 2000 con el objetivo de servir de foro de consulta y 

negociaciones para facilitar el mejoramiento de la sanidad pecuaria en la región, 

a través del establecimiento de normas homogéneas de diagnóstico y control de 

enfermedades. 

También, promueve la aplicación de normas internacionales para la movilización 

de animales y sus productos y analiza áreas potenciales de cooperación para 

investigación y capacitación tripartita. 

De manera previa, los integrantes del Grupo de Trabajo de Salud Aviar, del 

Banco de Vacuna de Fiebre Aftosa de América del Norte y del recién creado 

Grupo de Trabajo de Salud Porcina, sostuvieron reuniones y expondrán sus 

conclusiones ante el Comité en la reunión de cierre. 

En los Grupos de Trabajo de Salud Aviar y Salud Porcina participan expertos del 

sector productivo de los tres países. Por parte de México intervienen la Unión 

Nacional de Avicultores (UNA) y la Organización de Porcicultores Mexicanos 



(Opormex), en busca de sumar esfuerzos para mejorar el estatus zoosanitario 

de América del Norte. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

El sector agroalimentario, eje central en la 

recuperación económica del país: Víctor 

Villalobos Arámbula 

 

Al participar en el foro virtual “Cultivando nuestro futuro”, el titular de Agricultura señaló 

que aun en estos meses de obligada restricción por la pandemia el campo no se ha 

detenido y la agroindustria sigue trabajando. 

Aseguró que producción y disponibilidad de alimentos fortalecen la seguridad 

alimentaria y las cadenas productivas que componen al sector agroalimentario, mismo 

que ha probado su resiliencia en medio de la contingencia sanitaria. 

Miércoles 26 agosto 2020 / Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Comunicado 

B327/2020 

El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, afirmó 

que desde la perspectiva del sector agropecuario y pesquero de México, y con 

base en el comportamiento de sus índices de crecimiento, hay la confianza de 

que el rubro agroalimentario será una palanca esencial para la recuperación 

económica del país, en la etapa pospandemia. 

Es una confianza basada en resultados positivos, aun en estos meses de 

obligada restricción, el campo mexicano no se ha detenido y la agroindustria 

sigue trabajando, destacó Víctor Villalobos al participar en el foro virtual 

“Cultivando nuestro futuro”, del Webinar Laboratorio de Soluciones. 

Esta producción y disponibilidad de alimentos fortalecen la seguridad alimentaria 

del país y mantiene activa a las cadenas productivas del sector agroalimentario, 

que incluso han probado su resiliencia en medio de la contingencia sanitaria, 

resaltó. 

Externó que este foro es muy oportuno, dado que, en este momento de 

emergencia, es imperativo poner la mirada en lo que seguirá porque el futuro 

inmediato es todavía una interrogante en muchos aspectos, tal y como lo 



advierten organismos internacionales en el sentido de que la desaceleración 

económica podría registrar alteraciones en los mercados agroalimentarios. 

Resaltó los resultados en el sector primario en medio de la pandemia, con los 

superávits comerciales alcanzados al primer semestre del año: cuatro mil 360 

millones de dólares en el ámbito agropecuario, y tres mil 102 millones de dólares 

en el agroindustrial, así como con el comportamiento del Producto Interno Bruto 

(PIB) sectorial en un primer semestre complicado por el COVID-19. 

“Si bien estas noticias nos alegran, no nos distraen en el compromiso del 

Gobierno de México de seguir trabajando para superar los retos que aún enfrenta 

el sector rural, como la pobreza, aumento de la demanda de alimentos de una 

población creciente o el desarrollo sostenible en el campo nacional”, subrayó. 

Indicó que las políticas públicas diferenciadas aplicadas en esta administración 

para los distintos sectores productivos y sociales benefician a quienes más lo 

necesita y acompañan a los productores que incursionan con éxito en los 

mercados nacional e internacional. 

Precisó que el sector agropecuario y pesquero requiere de innovar para ser más 

productivo y sustentable, toda vez que el desarrollo y la incorporación de 

tecnologías son imprescindibles, con una mayor información a los productores y 

la sociedad de la aplicación de la innovación y sus ventajas, por encima de 

debates estériles. 

“Mientras el Estado cumple su responsabilidad en la generación de bienes 

públicos y establece condiciones para la inclusión y la sustentabilidad, el trabajo 

con otros actores se facilita y alinea su contribución a un sector agropecuario y 

pesquero con un futuro próspero que necesita de todos”, apuntó. 

En el webinar participaron también la investigadora del Centro Regional de 

Investigaciones Multidisciplinarias de la Universidad Nacional Autónoma de 

México, María de Jesús Ordóñez, el director general de Yara México, Gianni 

Canneti, y el presidente de PepsiCo Alimentos México, Roberto Martínez, entre 

otros. 
 

 


